

日治時期高雄州 網球運動發展初探（1920～1942）

撰文／國立成功大學歷史學系博士班研究生 蔡博任

摘要

網球，藉由傳教士與洋商之手，使清治時期的臺灣即有網球賽事紀錄出現，而日本的殖民政策也順帶將網球運動再次帶入臺灣。1920年高雄州成立，高雄之名正式出現，1922年屏東網球協會與高雄網球協會先後成立，爾後並轄於1925年體協高雄支部，總督府欲推行的網球意志可以擴及到高雄州；1930年體協硬式網球部成立，專責推廣硬式網球，但體協高雄支部並無設立硬式網球部，且軟式網球之名的賽事越趨增加，而比賽的場地也越趨集中於州廳球場與屏東公園球場等兩地；1938年厚生省成立，體育發展側重國民體育鍛鍊，爾後娛樂肅正和完全燈管制等政策的施行，乃至高雄州的網球賽事受限，直至1942年後已全無高雄州的網球競賽紀錄了，高雄州的網球競賽發展也因此中斷於戰爭時期。

關鍵詞：庭球、網球、高雄州、硬式網球、軟式網球



壹、前言

貳、1920年高雄州定制前臺灣網球運動發展情況

參、1920~1930年高雄州網球運動發展情況

肆、1931~1937年高雄州網球運動發展情況

伍、1938~1942年高雄州網球競技發展情況

陸、結論

壹、前言

一、研究緣起

臺灣地方學之重要「主要在於它是臺灣史的重要支柱，亦可說是臺灣史主要的構成細胞」，¹在地方學盛行的當代思潮中，王御風亦呼籲吾人應關注高雄地方學的研究與建構，²但高雄地方史相關論述中，體育文化向來偏重棒球史的探究，³以致缺乏網球部分的研究，棒球與網球是日治時期最別具意義與乃甚風行的兩大運動，⁴因此網球當屬高雄體育史研究的重要課題之一，爲了彌補過去研究之不足，故嘗試撰述，探討高雄地區網球發展之梗概；此外，日治時期的高雄已有二十餘處網球場，可看出高雄的網球運動風行一時，然而任何事情的形成都是有它的淵源的，絕非一朝一夕之間的，高雄的網球於何時奠定發展契機的呢？當時的網球運動發展的形式又是如何呢？種種的問題也深深地挖掘出筆者欲探究高雄網球運動淵源的春泉；探究日治時期高雄網球運動發展，將有助於我們對高雄網球運動的歷史發展有所理解外，更能使我們對高雄網球有文化感情的連結，情感的連結將會使我們「看山而不僅是山」，而是內心的激情澎湃，乃至更加認同此地與此文化，也讓我們更加珍惜這得來不易的網球果實，使我們能晉升文化公民（Culture Citizen），進而能扣緊高雄網球「軟實力（Soft Power）」，擊出續航的愛司球（ACE）。

1 許雪姬，〈地方學的檢討與願景〉，《臺灣學通訊》，11（2011），頁14。

2 王御風，〈戰後高雄市研究回顧與展望〉，《高市文獻》，23（4）（2010），頁108~109。

3 如《高雄市棒球史》的出版等。

4 根據林丁國的研究發現，棒球與網球此兩類運動雖來自國外，但是該兩球類運動卻是擁有自己的漢字，如野球與庭球，並且也盛行於日治時期的臺灣。林丁國，〈觀念、組織與實踐——日治時期臺灣體育運動之發展（1895~1937）〉（臺北：國立政治大學歷史學系博士論文，2009），頁162。

二、研究課題

耙梳歷史紀錄與前人研究的網球紀錄，高雄有網球賽事的紀錄約出現於日治時期，而再深入耙梳有關高雄網球運動的史料，從1920年高雄州改制後一直到1942年網球競技賽事停止等20幾年間的紀錄，筆者將研究五大課題，一、改制前的臺灣網球發展情況作背景梳理；二、高雄州改制後，以及財團法人臺灣體育協會高雄支部成立後（1925）高雄州網球推展情況；三、1930年體協獨立出「硬式網球部」，但體協高雄支部並無硬式網球部的建制，於此背景下高雄的網球發展方向；四、1938年中日戰爭爆發且厚生省成立後，從物品管制至禁止夜間競賽等節能減縮的陸續措施下，高雄的網球運動發展受限的情況為何，直至1942年所有的報刊已無高雄州的網球競賽記錄；五、整理出高雄網球運動推展的機構與大致的網球場地。

三、前人回顧與研究方法

林丁國之研究（2009）針對臺灣於日治時期至戰前網球運動的論題，勾勒出臺灣網球運動之整體發展脈絡。⁵鄭國銘（2009）則對日治戰時的運動體制與網球發展情況進行討論，並據以闡明臺灣體育的統制組織；⁶可見林、鄭等學者已建構出日治時期臺灣網球運動發展的架構。此外 謝仕淵（2011）更進一步地探討日治時期中央與地方間體制運作的情況。⁷為筆者進行日治時期高雄地區體育組織運作模式的研究，提供了基礎，此即建構高雄體育組織推展的神經線。但前述研究中，除謝仕淵稍有觸及地方體育活動外，均是以臺灣整體網球發展為題，忽略了探討地方性特色與重要性的研究議題，因此，筆者嘗試以高雄為題，並根據《高雄新報》、《臺灣遞信協會雜誌》、《臺灣鐵道》與《臺灣日日新報》等檔案史料對高雄網球運動的記載，以呈現日治時期高雄網球運動的面貌，並勾勒出高雄網球發展方向與概況。至於分期的依據，本文則以1920年、1930年

5 林丁國，〈日治時期臺灣網球與棒球運動的島內外競賽表現〉，《臺灣史研究》，16（4）（2009年），頁37～80。

6 鄭國銘，〈日治時期臺灣社會體育組織及其運作的歷史考察〉（臺北：國立臺灣師範大學體育學系博士論文，2009），頁211、236、224、237。

7 謝仕淵，〈帝國的體育運動與殖民地的現代性：日治時期臺灣棒球運動研究〉（臺北：國立臺灣師範大學歷史學系博士論文，2011），頁56～64。

與1937年等作為日治時期高雄網球運動發展的分界點。一、由於1920年臺灣地名改制，「打狗」正式改名為「高雄（たかお）」二字，且也正式建制為高雄州，並有固定且確切的統制範圍，故本文將以1920年為第一個分期點，探究建制前與建制後的高雄網球發展的初始情況。二、1930年財團法人臺灣體育協會獨立出「硬式網球部」，於此背景下高雄的網球運動發展情況。三、1937年中日戰爭開打後，日本政府強調國民體育鍛鍊的政策推行，以及物品管制和種種限制政策的執行，於種種的限制情形下來探討高雄的網球運動發展情況。

四、研究限制與範圍

1920年臺灣地名改制，由「打狗」二字改為日語發音接近的日文漢字「高雄（たかお）」，⁸高雄州設置之初，下轄高雄、岡山、鳳山、旗山、屏東、潮州、東港、恆春、澎湖等九郡，⁹在第八任文官總督田健治郎（でん けんじろう）的行政區域改制下，高雄之名才正式出現；至於日治時期高雄州未改制之前，常因行政區的調整改變，¹⁰使探討的區域範圍和史料蒐集運用產生困難，故本篇論文，即以高雄州建置之後，有較明確的高雄之名與較固定統轄範圍的情況下來分析與研究，雖期間有稍稍調整州轄範圍，但大約以今日的大高雄（高雄市、高雄縣）與屏東縣等地區為研究的區域空間。

根據謝仕淵的研究發現，總督府撥體育補助款項給臺灣體育協會，而臺灣體育協會

8 吳進喜，〈高雄州〉，《臺灣大百科全書》（<http://taiwanpedia.culture.tw/web/content?ID=1359>），2012年10月15日引用。

9 1920年高雄州設置，管轄九郡。1924年廢高雄郡與高雄街，改設高雄市，歸高雄州轄。1926年澎湖郡獨立設廳，不屬州管。1930年轄區約今日高雄市、高雄縣、屏東縣。高雄市發展史編撰小組，〈《高雄市發展史》〉（高雄市：高雄市民文獻委員會，1995年），頁234～235。

10 1895年日本治臺，當時參照清代舊制設置臺北、臺灣與臺南等三縣，以及澎湖等一廳，臺南縣下並置鳳山、恆春、臺東等三之廳，高雄隸屬於臺南縣鳳山支廳支管轄，爾後又將支廳改為出張所，而出張所下又有事務所，高雄歸屬臺南民政支部鳳山出張所支打狗事務所。1896年全臺底定，鳳山支廳管轄清代臺南府鳳山縣之範圍，高雄仍屬鳳山支廳管轄。1897年，乃木希典總督改全臺為六縣三廳，增設新竹、嘉義、鳳山縣等三縣，以及宜蘭、臺東等二廳，高雄乃屬鳳山縣管轄。1898年兒玉源太郎縮編，改為三縣三廳，撤銷鳳山縣，高雄又改隸屬於臺南縣管轄。1901～1920年間，兒玉總督採行極端集權制，將行政區劃大，廢縣與辦務署，而鳳山廳轄原臺南縣之鳳山辦務署及阿公店辦務署；廳下設打狗、阿公店、楠梓坑等三支廳，至1909年佐久間改制時，高雄仍由臺南縣統轄。由上述我們可知，至1920年高雄州改制完成前，高雄地區的變化非常的多，故本論文將採改制後的高雄州所統轄之範圍來探討。高雄市發展史編撰小組，〈《高雄市發展史》〉（高雄市：高雄市民文獻委員會，1995年），頁3～5。而且，高雄州始設於1920年，高雄州設制以前，轄區建制屢更，隸屬無定。鍾淑敏，〈「昭和」高雄州地制〉，《臺灣文獻》（http://192.192.13.178:8088/html_show.php?sn=677&open_sn=690#top）（2012年12月16日擷取。）。

再分撥給臺灣各支部的體育協會，後再細分款項給各部會，此外，「體協」更是替代臺灣總督府執行由日本內地交辦（包括殖民地）的全國性賽事之選手選拔與派遣等事務工作；故體育協會成立的體育部，其運作事業與接受補助等，均是出自於臺灣總督府的授意，正也代表政府希望能推行的體育運動；而支部下設有分會，而地方的體育組之也因而加盟，進而建立一個金字塔形的由上至下之體育推廣組織網路架構，¹¹故細緻到更小地方也有獨立團體來推行體育。然高雄州於體協高雄支部成立後，也有「庭球部（網球部）」的設置，然高雄網球協會也隨之加盟，且高雄州四處也有分會的設立，並扮演舉辦網球賽事的重要角色。

而1930年臺灣體育協會「硬式網球部」成立，故表示1930年後，總督府要大力推行硬式網球，故以此為一個研究的時間分期。1938年中日戰爭開打後，資源有限且強化國民體育的鍛鍊，因而對體育用品進行管制與配給，而1940年後由於為因應戰爭與大東亞共榮圈，乃至1940年9月21日施行「全島享樂部門肅正」，¹²進而節省資金與緊縮他項的建設的資金，乃至從1941年起，臺灣全島的競技賽事必定受波及，高雄州的網球競技賽事也因而受到限制，最後於1942年高雄州也再無網球競技賽事的紀錄。

最後，由於各類的「與高雄網球相關的競賽記錄」，之描繪情況不一，乃至參與的球員名單難以建構，甚至有時無主辦單位或舉辦賽事地點等方面的紀錄，致使難以無缺完整地呈現高雄州網球運動的全面貌，這也是地方研究最大的窘境，故此篇論文，主要是藉由史料的整理與耙梳，初步地建構出日治時期高雄州網球運動的主要推行單位，以及網球場分布的情況，和高雄州盛行的網球乃軟式網球為主等。

五、用語規定

首先，由於日治時期稱網球，係以「庭球（ていきゅう）」來表示，本文為了方便表示，此後我們將庭球全部改以網球來稱呼。財團法人臺灣體育協會，名稱有點冗長，為了簡扼表示，本論文於第一次出現後，即以「體協」來簡稱表示。

11 謝仕淵，〈帝國的體育運動與殖民地的現代性：日治時期臺灣棒球運動研究〉（臺北：國立臺灣師範大學歷史學系博士論文，2011），頁56～64。

12 〈戰時生活確立へ全島享樂部門へ肅正〉，《高雄新報》，1940年9月23日，第二版。

六、各節安排之簡述

本篇論文除壹、前言外將分爲：貳、1920年高雄州定制前臺灣網球發展情況，先描繪出網球運動移入臺灣後，其發展的情況作爲本論文的歷史背景；參、1920~1930年高雄州網球競技發展情況，探討高雄州建置後，於財團法人臺灣體育協會的運作下，高雄州的網球競技發展情況；肆、1931~1937年高雄州網球競技發展情況，探討財團法人臺灣體育協會成立硬式網球部，在體協強力推行硬式網球的情況下，描繪出高雄州網球競技發展的歷程；伍、1938~1942年高雄州網球競技發展情況，探討日本爲因應戰爭的來臨而強調鍛鍊國民體力的氛圍下，改設置「厚生省」，全國體育行政劃分爲文部省掌學校體育與衛生，厚生省掌社會體育，而臺灣總督府爲因應改革增列體育官，整個社會體育由官方直接統轄，而轄於總督府的臺灣體協也依循日本政府的方向來推行體育，並在年度的計畫中可以看出比賽次數已相對地減少，各支部雖有排行程但次數也大不如前，¹³乃至1940年「全島享樂部門肅正」施行後，娛樂性質高的競賽活動也將被停止，以及處於太平洋戰爭和大東亞共榮圈時下，高雄州開始施行完全燈管制，乃至夜間網球賽事被限制，而時至1942年後即完全沒有高雄州的網球賽事了。

貳、1920年高雄州定制前臺灣網球運動發展情況

網球運動的出現，大約出現於中世紀末期，即已有網球運動的紀錄；¹⁴然而，宗教改革後，「新教」的學校教育制度也承襲「舊教」的學校教育，¹⁵唯教育於當時主要是貴族或上層階級的權利，故網球體育文化即於當時的上層社會中蔓延並風靡。¹⁶網球於17世紀

13 鄭國銘，〈日治時期臺灣社會體育組織及其運作的歷史考察〉（臺北：國立臺灣師範大學體育學系博士論文，2009），頁211、236、224、237。

14 稻垣正浩譯，《スポーツ史》（東京：大修館，1988年），頁90-91。

15 稻垣正浩譯，《スポーツ史》，頁96。

16 根據徐元民的研究發現，宗教改革後，地方鄉紳逐漸抬頭，並與貴族階級平起平坐，因此紳士教育的理念成爲主流，而這類的私立學校吸引了許多上層階級子弟就讀，並且接受「運動可以塑造性格的手段」，藉以培養出具有強健肌肉的基督教紳士（Muscular Christian Gentlemen）。並且也提出在中世紀時代，教育長期被貴族世家與教會所壟斷，使得一般平民子弟很少有機會受教育。（徐元民，《體育史》（臺北：品度，2005年），頁158~160。）

英國成為平民運動，¹⁷1859年成為牛津與劍橋等兩校間的固定競賽，¹⁸1877年不僅成立了「全英國槌球與草地網球協會」，¹⁹並且於溫布頓舉辦了第一次草地網球賽，²⁰1866年獨立成為「草地網球協會」，²¹因此，網球在英國已成為一個有規模組織推展的運動了。

1858~1860年臺灣因二次英法聯軍之役乃至開雞籠、滬尾（淡水）、安平與旗後（打狗）等四港口，洋人的官員、傳教士與商人等均陸續來臺。而開港通商後的臺灣有較明確的網球賽事紀錄，則是於英國茶商約翰·陶德（John Dodd）於1884年12月14日至16日間的日記中看得到，因清法戰爭而於戰時得閒的陶德之洋行，舉行了一系列的網球比賽。²²這是清代臺灣較明確有網球競賽的歷史紀錄。此外，臺灣開港通商之後，外國傳教士也紛紛來臺傳教，同時也將智、德、體三育兼備的新式教育體系引進臺灣，1872年馬偕（George Leslie Mackay）來到淡水傳教，而其教育事業也包括西式體育運動；1885年英國長老教會於臺南設立長榮中學，其教育事業也包含體育活動，²³但劉銘傳的新式教育仍重實業教育，忽視體育活動。²⁴

1868年日本，以明治天皇為中心的中央政權誕生，並展開以福澤諭吉（ふくざわ ゆきち）的「脫亞入歐論」為主軸的仿效歐美，更從思想與心靈等高層次開始進行轉化的「明治維新」。²⁵網球傳入日本大約於1870年至1878年間等十八種說法，²⁶而大約於1890年代逐漸於日本盛行，並且於當時乃甚至被視為一種高尚的紳士運動；²⁷時至1895年臺灣因馬關條約而被割屬於日本，故臺灣的網球也因日本殖民統治而順勢來到臺灣。

1890年坪井玄道（つばいげんどう）早於日本的高等師範學校委託三田土橡膠公司製造改良的橡膠球，故而創造出日本獨特的軟式網球，²⁸當時日本的校際之間，即展開此

17 王其慧、李寧，《中外體育史》（湖北：湖北人民出版社，1988年），頁299。

18 成田十次郎，《スポーツと教育の歴史》（東京：不昧堂，1990年），頁38。

19 成田十次郎，《スポーツと教育の歴史》，頁67。

20 王其慧、李寧，《中外體育史》，頁299~300。

21 成田十次郎，《スポーツと教育の歴史》，頁67。

22 陳正三翻譯，《泡仔走西仔反——清法戰爭臺灣外記》（臺北：臺灣書房，2007），頁82。

23 林丁國，〈觀念、組織與實踐——日治時期臺灣體育運動之發展（1895~1937）〉（臺北：國立政治大學歷史學系博士論文，2009），頁71~72。

24 林丁國，〈觀念、組織與實踐——日治時期臺灣體育運動之發展（1895~1937）〉，頁72~73。

25 寺崎修編，《福澤諭吉の思想と近代化構想》（東京：慶應義塾大學出版會株式會社，2008），頁221~226。

26 表孟宏，《日本庭球史——軟庭百年》（東京：財團法人日本軟式庭球協會，1986年），頁3~14。

27 林丁國，〈日治時期臺灣網球與棒球運動的島內外競賽表現〉，頁41。

28 表孟宏，《日本庭球史——軟庭百年》，頁19。

類的改良式網球來進行比賽，而當時的學生以「橡膠網球」來稱呼它，並盛行於學生之間，²⁹1900年坪井氏所指導的軟式網球紅色M才能製作，³⁰即表示1900年後軟式網球的球具能被大量製作了，進而能被廣泛推行，1904年完成最原始的「軟式網球」規則，³¹正式的以軟式網球來稱呼之。

1898年於淡水館的寬廣後院，開始建造水泥網球場，且當時打的球與球拍均是由英國統治下的香港傳入的，並且均是由年輕的日本官僚們在打，然而此時的網球乃是屬於「硬式網球」；³²爾後，約1901至1902年間擁有網球場的團體，使用的是硬式網球球具，直到1907年左右日本內地軟式網球黨眾們來臺推行，乃至南北普及，而南部的發展重心即於臺南，而臺南網球協會被組成來推展軟式網球；³³但是時間來到1912年時，軟式網球已經盛行到能舉辦南北網球對抗大賽。³⁴可以見得於日本統治臺灣後，先有硬式網球的比賽紀錄出現，爾後日本獨特發明的軟式網球盛行於南北。

在高雄州改制前，於1911年的阿緱，已有當地的商銀俱樂部網球賽在舉辦，³⁵而且，1912年的臺灣已經有南北網球對抗大賽的舉辦，爾後又陸續於1913年2月8日的屏東有屏東對打狗的網球戰開打，³⁶以及1915年2月11日的阿緱俱樂部的網球大會，³⁷從地方的網球賽事接續的開打，並且能組織球隊參加全島性的南北網球對抗大賽，可以見得南部的網球發展規模已能支撐地方賽事的舉辦，或甚組團參加更大型的賽事。

1911年於阿緱的商銀球場所舉辦的網球賽事，其商銀球場是於1911年春天因興建員工宿舍時，而一同建造的，而該網球賽事，主要由同阿緱俱樂部成員的臺銀組、臺糖組、廳員組與公學校職員等26名選手在12月10日上午9點開打，直至下午4點結束，賽事分紅白兩軍來較勁，進行五場比賽最後係由紅軍獲勝，爾後並作出排名，一等的是田中（豐原組）、二等是謝（鄭組）、三等大福（埴原組）與四等周（金子組）。³⁸由臺銀

29 表孟宏，《日本庭球史——軟庭百年》，頁23。

30 同上註。

31 表孟宏，《日本庭球史——軟庭百年》，頁22。

32 陳柔縉，《臺灣西方文明初體驗》（臺北：麥田出版社，2011年），頁218~219。

33 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁46。

34 林丁國，〈日治時期臺灣網球與棒球運動的島內外競賽表現〉，頁41~42。

35 〈商銀俱樂部庭球マッチ〉，《臺灣日日新報》，1911年12月14日，第七版。

36 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁141。

37 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁141~142。

38 〈商銀俱樂部庭球マッチ〉，《臺灣日日新報》，1911年12月14日，第七版。

組、臺糖組、廳員組與公學校職員等組織已具有網球俱樂部，可知高雄地區的網球運動傳入的時間點應比1911年還早，而就參加後的排名的姓氏可以看得到謝鄭組等臺灣選手的組合，且網球場興建在員工宿舍周圍，可以見得網球已經在南部的高雄地區的商社群裡頗為普及。

從1911年到1917年間，高雄地區的網球賽事，幾乎是由「阿緱網球俱樂部」主持或辦理，³⁹爾後1917年12月9日「打狗網球協會」成立後，其下有「三井、商船關稅、工事部、銀行、臺糖、檢糖所、作業所與鐵道部」等八網球團體，並於成立當天，即於「湊所球場」舉行網球賽事。⁴⁰1917年後，除了獨立未加盟的網球團體舉辦的賽事外，高雄地區的網球賽事幾乎係由阿緱網球俱樂部和打狗網球協會等兩組織來舉辦的，而比賽地點在打狗或阿緱，即由接近該區域的組織來主辦該地的網球賽事。

參、1920～1930年高雄州網球運動發展情況

1920年9月1日高雄州改制，同年12月9日財團法人臺灣體育協會成立（以下簡稱體協），而體協下並設有網球部來專責推廣總督府欲推行的網球運動，1922年屏東網球協會與高雄網球協會陸續成立，而1925年體協高雄支部成立，高雄網球協會與屏東網球協會也隨即加入，此即表示總督府的意志可以藉由體協高雄支部傳達至高雄州，而高雄的網球發展也會深受總督府的意念而影響。

從高雄州改制後，雖然高雄之名已經出現，但該年底12月29日的「全屏東」對「全打狗」網球戰，該賽事仍然係以「打狗」之名來表示已改制的高雄，而該賽事最終係由全打狗隊獲勝。⁴¹直到隔年（1921）11月23日於高雄築港俱樂部球場所舉辦的高雄網球賽，這場賽事，是首次出現以高雄為名的網球賽事，⁴²而往後的高雄州網球賽事，即不再出現「打狗」之名了。

39 根據〈商銀俱樂部庭球マッチ〉，《臺灣日日新報》，1911年12月14日，第七版。與竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁141～143。等整理而得。

40 〈地方近事 打狗 打狗庭球協會〉，《臺灣日日新報》，1917年12月9日，第七版。

41 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁141～142。

42 〈高雄の庭球戦〉，《臺灣日日新報》，1921年11月26日，第一版。

1922年1月2日屏東網球協會成立並於當天也舉辦新年網球大會，這與當時的體育組織一樣，於成立大會時也隨即展開競技賽事以示紀念與慶祝；而6月17日在屏東舉辦「全屏東」對「全高雄」網球戰，最終全屏東艱辛地將勝利留在屏東，⁴³此次網球大賽，「全高雄」的名稱首次出現，而不同於之前以打狗來稱呼之。7月17日於鐵道球場成立高雄網球協會，以普及網球和親睦會員為依歸，並整合高雄的各網球團體，會長由富島知事擔任，副會長由阪本臺銀支店長擔任，整合的網球團體有築港團、臺銀團、州廳團、鐵道團、稅關團、郵局團、電力團、淺野水泥團、三井團、商船團、山下汽船團、金物團、嘉銀團、倉庫團、新高銀團等15團。⁴⁴

於高雄網球協會與屏東網球協會成立後，由該兩單位所舉辦的網球賽事有11月12日屏東網球協會主辦的秋季大會，然而期間還有其他單位自行舉辦的網球賽事，如1922年於10月31日由醫院、血清製造所與郵局等組成的屏東二葉團舉辦的秋季網球大會，⁴⁵可以見得高雄州內不同產業單位彼此間運用網球賽事來作交誼；以及11月23日由臺灣遞信協會所舉辦的高雄局與屏東局的網球競賽，⁴⁶該賽事是臺灣遞信業界於高雄州內的高雄遞信局與屏東遞信局間的網球對抗賽，可以見得全國性的產業，其地區單位內也會以網球賽事來作彼此交誼。

1923年7月15日高雄網球協會舉辦全高雄網球戰，這是高雄網球協會成立後首次舉辦的網球賽之紀錄；⁴⁷並且於10月21日，高雄網球協會在街役球場舉行「第一回優勝杯爭奪戰」，與會參賽的隊伍有稅關團、郵局團、混合團、學校團、銀行團、鐵道團、築港團、州廳團、電力團、鐵工混合團等10網球團體參加，最後由銀行團獲勝，會後由阪本副會長頒獎；⁴⁸這是高雄網球協會首次出現定期舉辦的網球賽事之紀錄，而且由上述的10團，幾乎係由產業與公務部門等團體組團參賽的，可以見得高雄州的網球已於這些單位

43 在高雄州改制前，以往該區的賽事多以「打狗」來稱呼之，而以前多以「全打狗」隊伍的名稱來進行比賽，該次賽事後，及改以「全高雄」隊伍名稱來稱呼該球隊來自於高雄；至於全高雄隊所代表的區域涵蓋為何，礙於資料有限，無法做更進一步的分析。竹村豐俊，〈臺灣體育史〉，頁141~142。

44 〈高雄庭球協會〉，《臺灣日日新報》，1922年9月15日，第七版。

45 竹村豐俊，〈臺灣體育史〉，頁142。

46 石路生，〈屏東高雄兩局的庭球試合〉，《臺灣遞信協會雜誌》，42（1922年12月），頁59。

47 根據〈高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1923年7月14日，第七版。與竹村豐俊，〈臺灣體育史〉，頁142。等對照而得。

48 根據竹村豐俊，〈臺灣體育史〉，頁142。與〈高雄庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1923年11月6日，第七版。等對照而得。

中風行了。

高雄網球協會與屏東網球協會成立後，除了持續舉辦在地的網球賽事外，高雄州也漸漸出現邀請高雄州外的網球團體來高雄州進行訪問賽，甚至有來自於日本本國的網球團體，也仍持續有其他產業團體舉辦網球賽事，如1924年7月13日邀請嘉義團來高雄街役球場進行網球友誼賽，⁴⁹這是首次出現非高雄州的網球團體來高雄州訪問比賽的紀錄；於8月31日邀請東洋協會大學網球選手和全高雄隊在街役球場進行友誼賽，這是首次出現日本網球團體來高雄州訪問比賽的紀錄；⁵⁰9月28日由高雄鐵道部舉辦的秋季網球大會在堀江町的球場舉行，⁵¹這是高雄州仍有其他產業團體舉辦網球賽的紀錄。

於日本和臺灣常有退休的人員組「元老團」或「OB團」等體育團體，來進行體育競賽和交誼，而高雄州的網球賽事上，也有此類的團體在進行比賽，如1925年1月18日高雄的「退休知識階層」組「元老團」於電力公司球場與屏東元老團進行網球賽，⁵²這是高雄州首次出現「元老團」網球賽的紀錄。此外高雄州的行政公務單位也開始舉辦網球賽事來與彼此部門聯誼，如3月21日高雄州廳教育課、地方課、勸業課等三高雄州行政機構舉辦高雄州廳網球賽，⁵³這是高雄州首次出現整個高雄州的行政部門間相互以網球來做各部門間的交誼賽之紀錄。另外，不讓退休知識階層專美於前，高雄州的整個教育界也開始舉辦網球賽來相互交誼與較勁，如6月26日高雄教育界發起的高雄市全學校團對州廳網球大會，⁵⁴此賽事是高雄州首次出現高雄教育界間的網球賽事紀錄，並主要是教職員間的網球賽事，而非學生間的網球賽。

1925年10月5日財團法人臺灣體育協會高雄支部成立，高雄網球協會隨即加入，使得總督府的網球推行意志能擴及到高雄州。11月23日屏東網球協會舉辦第一回優勝盃爭奪

49 〈高雄の庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1924年7月10日，夕二版。

50 〈高雄庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1924年8月10日，第五版。

51 〈高雄鐵道部の庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1924年9月30日，夕二版。

52 元老團，或謂「OB（Old Boy）團」，即是日治時代退休人員再組球隊的名稱，如職棒圈有所謂的「OB明星隊」對抗賽，即是一群退休後的棒球選手所組成。而此處的元老團即是所謂的「OB團」，各個領域皆有，並非網球才有的退休人員組網球團體的稱呼。〈高雄の元老庭球會十八日發會式舉行〉，《臺灣日日新報》，1925年1月16日，夕二版。

53 〈高雄州廳庭球〉，《臺灣日日新報》，1925年3月11日，夕四版。

54 1924年12月高雄郡與街廢除，設高雄市，屬高雄州管轄。根據竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁142~143。與高雄市發展史編撰小組，《高雄市發展史》，頁235。等整理而得。

戰，⁵⁵屏東網球協會也開始舉辦定期的網球賽事。綜觀1925年，大小網球賽事舉辦頻繁，乃至該年的網球器具大賣而被媒體注視，並認為高雄已掀起網球熱潮，⁵⁶且體協高雄支部成立更加將中央總督府欲推行的體育意志擴及到高雄州，爾後繼高雄網球協會舉辦定期網球賽事後，屏東網球協會也開始舉辦定期的網球賽事，由上述可以看得出1925年高雄州的網球運動已經熱鬧非凡！

有了先前的高雄教育界的網球賽的經驗後，1926年1月17日高雄小公學校職員也在岡山公學校球場舉辦全岡山團網球賽，也主要係以教職員間的網球競賽為主，⁵⁷這是繼高雄教育界舉辦教育圈內的網球賽後，首次出現高雄州內區域性的教職員間的網球賽。此外，3月7日體協高雄支部為選拔參加於4月臺南舉辦的五州聯盟戰網球大會，故而角田網球部長發通知舉辦高雄州網球選手權大會，並採取明治神宮競技大會規定來進行選拔賽，最終由屏東組稱霸獲選；⁵⁸這是體協高雄支部首次執行選拔高雄州網球員參加全島性的網球賽。同月間，高雄州網球部於高女球場主辦「州下市郡職員網球爭霸戰」，參加的有高雄市團、鳳山市郡團、屏東郡團與東港郡團等四團，旗山郡團、恆春與澎湖郡團等未參加；⁵⁹這是高雄州首次舉辦的州下市郡職員網球賽，參加的團體主要是以市郡為單位。

公務部門舉辦的網球賽還有於1926年5月9日高雄警務部職員與臺南警務部職員於檢糖所球場舉辦網球比賽，⁶⁰這是高雄州的行政部門首次跨州以網球交誼比賽的紀錄；以及7月4日岡山郡教育會在岡山公學校舉辦州下學校職員網球爭霸戰，參加的有高雄市、鳳山郡、屏東郡、潮州郡、岡山郡等五團，⁶¹岡山郡一年內舉辦的第二場教職員網球賽，而該賽事是更加擴大區域舉辦。由上述，1926年一整年的賽事可見，高雄的產業網球團體還是很活躍持續舉辦網球比賽，教育單位則以岡山郡較為積極，一年內舉辦兩次的網球賽事。另外，由於高雄網球賽事仍然頻繁，乃至媒體認為高雄的網球熱潮更加旺盛，⁶²甚

55 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁143。

56 〈最高潮に達した 高雄市の庭球熱 素晴らしいラケットの賣行 コートの数は三十三〉，《臺灣日日新報》，1925年10月18日，夕二版。

57 〈學校教職員庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1926年1月18日，第二版。

58 〈高雄庭球選手權大會〉，《臺灣日日新報》，1926年2月14日，第五版。

59 〈高雄州下庭球爭霸戰州庭球部主催〉，《臺灣日日新報》，1926年3月12日，夕二版。

60 〈庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1926年5月10日，第三版。

61 〈岡山郡教職員庭球爭霸戰〉，《臺灣日日新報》，1926年7月02日，第二版。

62 〈高雄の庭球熱頗る旺盛〉，《臺灣日日新報》，1926年10月16日，夕二版。

至於該年10月開始動工新建高雄州網球場，由州林務掛負責，並設有防風林。⁶³

1927年2月27日高雄市教育會於郵局球場主辦郡市對抗網球大會，⁶⁴這是高雄市教育會首次舉辦的市郡教職員網球賽的紀錄。而3月20日體協高雄支部於州廳球場與鐵工所球場等地，舉辦支部長盃爭奪軟式網球春季大會，⁶⁵最終係由鐵工團獲勝，⁶⁶這是高雄州網球賽事，首次以「軟式網球」為名舉辦的賽事。此外，4月10日全嘉義網球團來訪高雄，與全屏東、全高雄與海軍團等進行網球比賽，⁶⁷這是高雄州的軍人網球團體首次出賽較勁網球賽的紀錄。4月11日第二艦隊來訪高雄，於高雄州廳球場進行一場網球賽，最終由高雄獲勝；⁶⁸這是日本的軍艦上的軍人網球隊首次與高雄州的代表隊進行網球交誼賽事。同月高雄第一回兒童網球大會在州廳球場舉行，⁶⁹這不僅是高雄州首次出現兒童網球賽的紀錄，更說明高雄已有定期舉辦的兒童網球賽事。爾後7月19日慶應大學硬式網球選手訪問高雄，在州廳球場進行硬式網球模範比賽展演，⁷⁰這是日本的硬式網球隊首次在高雄州進行硬式網球模範賽。綜觀上述整年頻繁的網球賽事，可以見得高雄的產業網球團體之活躍，且網球運動也向下扎根至兒童，並定期舉辦兒童網球賽，另外，高雄州也可以看得到軍人網球團體，而日本的艦艇軍人網球隊也會來訪高雄州進行網球的體育交流；最後，慶應大學硬式網球的高雄硬式網球模範表演賽，也說明了日本政府希冀推廣硬式網球運動的心意。

1928年9月30日鳳山教育會在鳳山公學校的大典紀念新設球場，舉辦市郡教育會對抗網球大會，⁷¹該賽事是鳳山教育會首次舉辦市郡教職員網球賽的紀錄。1929年2月17日由體協高雄支部於州廳球場舉辦高雄軟式網球優勝盃爭奪戰，採取「明治神宮軟式網球規定」來比賽，最後由州廳贏得優勝盃，⁷²這是體協高雄支部再次以「軟式網球」之名舉辦

63 〈高雄州庭球コート〉，《臺灣日日新報》，1926年10月03日，第五版。

64 〈高雄郡市對抗庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1927年2月28日，第三版。

65 〈高雄州庭球戰二十日大會開催〉，《臺灣日日新報》，1927年3月04日，夕二版。

66 〈高雄の庭球戰鐵工團優勝〉，《臺灣日日新報》，1927年3月22日，夕二版。

67 〈嘉義庭球團高雄へ遠征〉，《臺灣日日新報》，1927年4月10日，第三版。

68 根據〈高雄市の艦隊歡迎最終日〉，《臺灣日日新報》，1927年4月12日，第二版。與〈高雄の庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1927年4月13日，夕二版。等整理而得。

69 〈高雄兒童庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1927年4月25日，第三版。

70 〈慶大選手一行十九日高雄へ〉，《臺灣日日新報》，1927年7月19日，第五版。

71 〈鳳山庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1928年10月02日，第七版。

72 根據竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁146～147。與〈高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1929年1月27日，第五版。等對照而得。

的網球賽事紀錄，而該賽事採取「明治神宮軟式網球規定」，更是為培育進軍明治神宮軟式網球賽的高雄州球員而作準備。而3月18日高雄州教育會主辦第一回市郡對抗軟式網球大會，於州廳球場與三井球場兩地開打，⁷³最後由旗山團以26分積分獲得優勝，⁷⁴該賽事乃高雄州教育會首次以「軟式網球」之名來進行定期的軟式網球賽事。4月7日屏東庭球協會主辦全島五州網球聯盟戰，高雄州的選手採自高雄州下爭霸戰的成績，⁷⁵本地的高雄州選手隊員雙人組的則由高雄與屏東各派兩組，以及鳳山各派一組等五組來出賽，單打有兩人來自屏東、另兩人各來自岡山與高雄等四人參賽，並在屏東公園東邊與西邊兩球場，以及舊球場集訓，而來自各他州的選手團，則各自有自己的練習球場，即分配至醫院球場、街役場球場、郡役所球場、治水球場、銀行球場、公園舊球場等六球場；⁷⁶這是高雄州首次舉辦全島性的網球賽事，且屏東地區能舉辦全島性的網球賽事，並可以提供足夠的網球場給臺灣各地來的團員選手們練習，可以見得屏東的網球運動風盛。最後，12月8日由高雄州教育會主辦的第二回郡市對抗軟式網球大會，於州郡球場與三井球場等兩地開打，⁷⁷這場賽事才剛於該年初舉辦第一回，於年底隨即馬上舉辦第二回，可以見得高雄州的教育職員對軟式網球運動的熱愛。

爾後，高雄州的軟式網球賽事越趨頻繁，如1930年2月2日體協高雄支部主辦第三回軟式網球竹管型杯賽（筧カップ），於州廳球場舉行；⁷⁸5月4日體協高雄支部於州廳球場，舉辦州下軟式網球春季大會；⁷⁹9月7日高雄市網球協會於州廳球場，舉辦市內各團對抗軟式網球大會，即高雄的軟式網球優勝旗爭奪戰，最終由州廳獲得優勝旗；⁸⁰11月23日高雄市網球協會於州廳球場，舉辦市內軟式網球個人選手權大會，共有130人參加，分甲乙丙三組進行比賽；⁸¹可以見得高雄州的軟式網球賽事越來越興盛。從高雄州建制後，於

73 〈高雄軟式庭球教育會主催〉，《臺灣日日新報》，1929年3月06日，夕二版。

74 〈高雄の郡市庭球戦〉，《臺灣日日新報》，1929年3月19日，第五版。

75 〈全島庭球大會屏東で開催〉，《臺灣日日新報》，1929年2月09日，夕二版。

76 〈全島庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1929年3月28日，夕一版。

77 〈高雄州下教員對抗軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1929年12月04日，第六版。

78 〈佐久間尾形組優勝す高雄體協支部主催第三回軟式試合〉，《臺灣日日新報》，1930年2月04日，夕二版。

79 〈高雄軟式庭球春季大會〉，《臺灣日日新報》，1930年4月20日，第五版。

80 根據竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁150。與〈高雄市各團對抗軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1930年9月04日，第五版。等對照而得。

81 根據竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁150~151。與〈高雄の軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1930年11月22日，第五版。等對照而得。

高雄州進行網球比賽非常頻繁，主要歸功於高雄本地的網球團體之努力，而再就舉辦賽事的球場有屏東公園球場、高雄築港俱樂部球場、鐵道球場、街役球場、高雄俱樂部球場、電力公司球場、堀江町球場、鐵工所球場、高女球場、岡山公學校球場、高雄網球協會球場、檢糖所球場、高雄醫院球場、郵局球場、州廳球場、雙葉競技場、鳳山公學校大典紀念球場、壽團專屬球場、三井球場、州郡球場等20座球場，還興建高雄州網球場，即也間接證明網球於高雄的活躍，乃甚有媒體認為高雄正處於網球熱潮中，⁸²最後以軟式網球為名的網球賽事也越趨頻繁。

肆、1931～1937年高雄州網球運動發展情況

1930年體協硬式網球部成立，專責推廣硬式網球，正式分出網球部與「硬式網球部」。而體協高雄支部並未成立「硬式網球部」，於此背景下，隔年的網球賽事也是非常的活躍。1931年2月15日體協高雄支部網球部前往屏東，訪問屏東體協網球部，並於屏東公園球場舉辦聯誼網球賽，⁸³這是首次出現高雄州體協內的各支部網球交流賽的紀錄。而該年也有許多球賽陸續於高雄州轄下的屏東舉辦，甚至有大型的賽事也移往屏東舉辦，如3月18日屏東元老團送別網球大會；⁸⁴、8月2日恆春網球夏季大會；⁸⁵9月3日屏東網球選手權大會，分ABC三組比賽；⁸⁶11月高雄州潮州郡舉辦各街庄對抗網球賽等賽事，⁸⁷而12月13日體協高雄支部網球秋季大會於屏東公園東邊與西邊兩球場舉行，此乃體協高雄支部將大型的網球賽事移往屏東舉辦，而該賽事最終係由專賣團獲勝。⁸⁸而高雄州的教

82 根據〈最高潮に達した 高雄市の庭球熱 素晴らしいラケットの賣行 コートの数は三十三〉，《臺灣日日新報》，1925年10月18日，夕二版。與〈高雄の庭球熱頗る旺盛〉，《臺灣日日新報》，1926年10月16日，夕二版。等整理而得。

83 〈高雄と屏東の交驛庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1931年02月16日，第五版。

84 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁151。

85 竹村豐俊，《臺灣體育史》，頁152。

86 同上註。

87 〈潮州郡個街庄對抗庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1931年11月14日，第三版。

88 根據〈屏東に庭球大會十三日開〉，《臺灣日日新報》，1931年12月08日，第三版。〈高雄庭球大會其の戰績〉，《臺灣日日新報》，1931年12月16日，第三版。與〈高雄庭球大會專賣團勝つ〉，《臺灣日日新報》，1931年12月16日，第三版。等三篇報導資料對照而得。

育界也仍持續活躍於網球運動，如3月29日岡山郡下網球大會，此賽事是岡山郡下的教職員網球對抗賽，最後係由郡役所奪冠。⁸⁹

1932年1月31日高雄州職員網球大會，⁹⁰可見得高雄州的行政機構也仍熱衷於網球賽的舉辦。3月6日屏東體育協會主辦春季網球爭霸戰，在屏東公園球場開打。⁹¹5月15日「第十七回臺灣鐵道現業員慰安網球大會」，在去年的優勝團高雄舉行，於下町球場開打，最終高雄團贏得冠軍，⁹²可以見得高雄州內的臺灣鐵道職員的網球實力之不凡。12月11日岡山郡依臺灣體育協會指示創立高雄支部岡山分會，於岡山公學校講堂舉行建成典禮，結束後移至網球場爭霸，參與的團有郡下各庄教育團體庄職員與橋子頭製糖所職員等，共十一團，最終由橋子頭製糖所獲得優勝旗，⁹³該賽事可以見得高雄的岡山網球之興盛，除了教育界的網球賽舉辦頻繁外，因網球風氣盛行致使成立體育分會，並舉辦網球比賽來慶祝。

1933年初，高雄州的教育界又活躍地舉辦網球賽事來開啓高雄州一整年的網球競技會賽，如1月9日高雄州教育會主辦郡市對抗學校職員網球大會，在州廳球場開打。⁹⁴該年全島性大賽又再一次於高雄州舉辦，如4月2日體協主辦第六回全島官立醫院對抗網球大會，⁹⁵同時還主辦第四回全島法院網球大會，⁹⁶均在高雄舉行，於高雄州廳球場開打，而且同時高雄「夜間比賽」的網球賽事盛況，也被媒體特寫記錄下來，⁹⁷此也間接說明何以連續兩種全島性大賽於高雄州舉辦，比賽隊伍之多，而高雄州的球場得以消化對決的賽事，乃因同一球場可以由晨間使用至夜間，故夜間網球賽的舉辦，可謂高雄州網球發展史的新紀元。

1933年8月23日高雄州警務部幹部團對高雄屏東聯合記者團友誼網球賽，於壽山元老

89 根據〈屏東に庭球大會十三日開〉，《臺灣日日新報》，1931年12月08日，第三版。〈高雄庭球大會其の戰績〉，《臺灣日日新報》，1931年12月16日，第三版。與〈高雄庭球大會專賣團勝つ〉，《臺灣日日新報》，1931年12月16日，第三版。等三篇報導資料對照而得。

90 〈高雄州庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1932年2月02日，第三版。

91 〈屏東體協主催春季庭球〉，《臺灣日日新報》，1932年2月19日，第三版。

92 蘭田清次，〈現業員慰安庭球大會記〉，《臺灣鐵道》，（1932年6月），頁41。

93 〈岡山體育支會發會後庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1932年12月14日，夕四版。

94 〈郡市對抗庭球會〉，《臺灣日日新報》，1933年1月7日，第三版。

95 〈全島官立醫院 對抗庭球大會 来る四月二日高雄で開催〉，《臺灣日日新報》，1933年3月8日，第三版。

96 〈全島法院庭球大會 四月二、三の兩日高雄で〉，《臺灣日日新報》，1933年3月23日，第七版。

97 〈夏になった高雄〉，《臺灣日日新報》，1933年4月12日，第三版。

團球場開打，最終警務部團獲勝，⁹⁸這是高雄州代表筆之象徵的記者們，與代表劍的警察人員們一同以網球作為交流的首次記錄，有了此次的經驗隨即也開啓高雄州內的筆劍網球賽的競技傳統，如9月10日高雄與屏東兩地的警察們與駐地記者們所辦的筆劍網球賽，於屏東公園球場開打。⁹⁹另外，10月2日體協高雄支部以鐵道關係者組成一支鐵道網球隊，迎接遠從滿州來到高雄訪問的滿鐵團，於高雄州廳球場進行網球友誼賽，¹⁰⁰滿州國建國後（1932年）並與日本簽訂《日滿議定書》後派團來高雄作網球訪問賽的首次記錄，¹⁰¹而滿州也有參與於日本舉辦的明治神宮競技大會，¹⁰²故滿州團訪問高雄州的網球賽乃別具大日本各領域間日臺滿乃是一家的意涵。

1934年初，先由高雄的警察與記者間的網球賽開啓高雄州一整年的網球競技活動，1月13日高雄筆劍網球團於壽山元老球場舉辦網球賽。¹⁰³而高雄州內網球活躍的岡山郡也仍舉辦網球賽事，如6月10日岡山分會主辦岡山郡下各庄對抗網球賽，於岡山小學校球場開打，最終由路竹團獲得優勝。¹⁰⁴此外，9月13日專賣官署主辦第十二回南部專賣官署親睦網球大會，在高雄市體協球場開打，¹⁰⁵這是南部專賣官署網球賽首次於高雄州舉辦的紀錄。12月16日高雄州警務部員於鹽埕町州廳球場舉辦秋季軟式網球大會。¹⁰⁶一整年的網球賽事，仍然多由產業界與公部門來主辦。

1935年1月6日體協高雄支部主辦第六回高雄支部長盃爭奪網球大會，於高雄州廳球場與鐵道球場等兩地開打；¹⁰⁷同時高雄州教育會主辦新春各支會對抗軟式網球大會，於高雄中學校校園與球場開打，最終由旗山團獲得優勝；¹⁰⁸2月17日屏東體育協會主辦州下各郡市對抗網球爭霸戰，在屏東公園球場開打；¹⁰⁹4月28日高雄州東港郡下春季網球爭

98 〈警務部 記者團 庭球戰 一點の差て記者團敗る〉，《臺灣日日新報》，1933年8月25日，第三版。

99 〈筆劍庭球會〉，《臺灣日日新報》，1933年9月6日，第三版。

100 〈滿鐵團を迎へ高雄の教職庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1933年10月03日，第三版。

101 滿州國與日本簽訂《日滿議定書》而成為日本的附庸。岡部牧夫，《滿州國》（東京：講談社，2007年），頁6～10。

102 表孟宏，《日本庭球史—軟庭百年》，頁91。

103 〈筆劍團庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1934年1月16日，第三版。

104 〈岡山郡各庄 庭球比賽 路竹團優勝〉，《臺灣日日新報》，1934年6月13日，夕四版。

105 〈專賣官署の親睦庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1934年9月22日，第三版。

106 〈地方時事[篇]〉，《臺灣警察時報》，231（1935年2月），頁130。

107 〈庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1934年12月20日，第三版。

108 根據〈軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1934年12月27日，第三版。與教育課，〈軟式野球庭球大會狀況〉，《高雄州時報》，42（1935年4月），頁52～54。等對照而得。

109 〈郡市對抗庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1935年2月17日，第三版。

霸戰，於東港小學校和公學校等兩地球場開打；¹¹⁰9月7日臺灣體協於高雄主辦第十一回支部對抗軟式網球大會，¹¹¹最終由臺北團獲得優勝。¹¹²此一整年的網球賽事，可以見得公部門對網球賽事的努力和重視。

1936年1月3日高雄元老團於州廳球場舉辦OB網球賽；¹¹³8月2日體協高雄支部主辦第七回支部長盃爭奪網球戰，於屏東公園開打；¹¹⁴12月20日高雄警務部主辦警友會軟式網球忘年會，於鹽埕州廳球場開打。¹¹⁵一整年的網球賽事，於媒體的紀錄僅有三場，而傳統的網球賽仍還是持續舉行，但礙於資料的有限仍無法直接理解何以整年度僅有三場網球賽事。

1937年8月1日高雄市網球協會主辦市內各團體對抗網球爭霸戰，於市內鹽埕町州廳球場開打，最終由州廳獲勝；¹¹⁶8月7日臺灣體協於高雄舉辦第十二回全臺灣男子中等學校網球大會，於高雄州廳球場開打；¹¹⁷8月29日體協高雄支部於高雄州廳球場舉辦竹管型盃爭奪網球大會，以該會成績來決定進軍9月4日於臺南舉辦的全島支部對抗網球大會的選手，最終由南嶺團獲勝。¹¹⁸同去年一樣，一整年的網球賽事紀錄只有三場，而賽事紀錄都是公部門舉辦的網球賽。

自從體協硬式網球部成立後，體協高雄支部並未成立硬式網球部，而這10年間，高雄支部常舉辦軟式網球賽，以及高雄教育單位也常舉辦軟式網球賽，和警察單位與記者也常舉辦軟式網球賽，即說明高雄的軟式網球較為興盛；此外，剛成為日本附庸的滿洲國也於此時來訪高雄州，更是熱鬧了高雄州的網球運動。最後，高雄州絕大部分的網球賽事於高雄乃以州廳球場為大宗，而屏東郡則幾乎固定於屏東公園球場舉辦。

110 〈春季庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1935年4月14日，第三版。

111 〈軟式庭球大會九月高雄で〉，《臺灣日日新報》，1935年7月14日，第五版。

112 〈臺北團優勝全島軟式庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1935年9月09日，第七版。

113 〈高雄OB庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1936年1月4日，第十一版。

114 〈體協高雄支部の庭球試合 二日屏東公園で〉，《臺灣日日新報》，1936年7月31日，第九版。

115 根據八木勇太郎，〈高雄通信[篇]〉，《臺灣警察時報》，255（1937年2月），頁165～166。與〈地方時事[篇]〉，《臺灣警察時報》，243（1936年2月），頁190。等整理而得。

116 根據〈高雄對團庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年7月31日，第十二版。與〈州廳優勝高雄對抗庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年8月02日，第八版。等整理而得。

117 根據〈熱球・十三校の爭霸 男子中等學校庭球 七、八兩日高雄で開催〉，《臺灣日日新報》，1937年8月4日，第八版。與〈第十二回全臺灣男子中等學校庭球 大會個人選手權試合組合せ（高雄）〉，《臺灣日日新報》，1937年8月6日，第八版。等整理而得。

118 根據〈體協支部主催高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1937年8月24日，第八版。與〈南嶺團優勝高雄庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年8月30日，第五版。等整理而得。

伍、1938～1942年高雄州網球競技發展情況

進入戰時體制，1938年厚生省成立，統領社會體育事業，而臺灣總督府為因應改革增列體育官，整個社會體育由官方直接統轄，而轄於總督府的臺灣體協也依循日本政府的方向來推行體育，並在年度的計畫中減少比賽，各支部雖有排行程但次數也大不如前。

1938年高雄州的網球賽事仍然持續舉辦，如4月17日高雄市壽團於哨船町市役所球場舉辦聯誼網球賽；¹¹⁹6月5日高雄市網球協會於市內鹽埕町州廳球場與鐵道球場等兩地舉辦春季網球選手權大會；¹²⁰8月7日體協高雄支部主辦竹管型盃爭霸軟式網球大會，於鹽埕町州廳球場開打，最終由州廳團獲勝。¹²¹而11月10日高雄州東港郡舉辦東港神社祭典奉納網球大會，於東港小學校球場開打，¹²²這是高雄州內因祭典而舉辦網球賽事的首次紀錄。一整年的網球賽事紀錄，仍主要係以公部門舉辦的賽事為主，除了賽事外，於臺灣整體的硬式網球統合組織，即日本網球協會臺灣支部也在臺成立，¹²³而高雄於12月也即成立高雄軟式網球協會，¹²⁴然不僅是體協高雄支部沒有硬式網球部外，及連統制的硬式網球協會也沒有設立，此即說明高雄的軟式網球發展仍興盛於硬式網球發展的情況。

1939年1月起日本網球協會開始實施配給，臺灣也因加入日本體協而故受此制度管控，¹²⁵並且對組織也積極統制。¹²⁶於此背景下高雄州的網球賽事有：1月22日臺灣體協高雄州支部高雄市網球協會主辦春季軟式網球選手權大會，於市內鹽埕町州廳球場開打；¹²⁷4月16日高雄市網球協會主辦春季軟式網球爭霸戰，於鹽埕町州廳球場開打；¹²⁸5月21日屏東體育協會主辦春季網球個人選手權大會，於屏東公園球場開打，¹²⁹同一時間

119 〈高雄壽團庭球〉，《臺灣日日新報》，1938年4月17日，第八版。

120 〈高雄春季庭球 六月五日〉，《臺灣日日新報》，1938年5月19日，第八版。

121 〈州廳團優勝 高雄軟式庭球團體戰〉，《臺灣日日新報》，1938年8月9日，第八版。

122 〈東港奉納庭球〉，《臺灣日日新報》，1938年11月8日，第八版。

123 〈全國の一元化へ日本庭球協會臺灣支部生る 全島庭球界を統制〉，《臺灣日日新報》，1938年12月1日，第八版。

124 〈高雄軟式庭球協會を設立〉，《臺灣日日新報》，1938年12月30日，第八版。

125 林丁國，〈日治時期臺灣網球與棒球運動的島內外競賽表現〉，頁51。

126 鄭國銘，〈日治時期臺灣社會體育組織及其運作的歷史考察〉，頁210～212。

127 〈高雄春季軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年1月11日，第十二版。

128 〈高雄軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年1月24日，第八版。

129 〈屏東春季庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年5月23日，第八版。

高雄州潮州郡春季各街庄對抗網球大會也於郡役所球場開打；¹³⁰7月體協高雄州支部舉辦州下軟式網球大會，於州廳球場開打；¹³¹9月3日高雄市内OB團與一般團軟式網球個人爭霸戰於鹽埕町州廳球場開打。¹³²一整年的網球賽事，除了屏東與潮州外，全部的賽事都冠上軟式網球之名，此外，高雄軟式網球協會於前年即成立，且1939年年初於日本正也出現將軟式網球視為準國球的意圖與舉指學，¹³³可以見得當時軟式網球氣勢之盛，且軟式網球於高雄州發展的盛行之況。

1940年1月14日由高雄州廳職員組成的壽友會，於鹽埕町州廳球場舉辦壽友會網球賽；¹³⁴2月4日體協屏東郡分會主辦春季網球賽，於長興庄役場球場與橫長興庄役場球場等兩地開打；¹³⁵2月20日高雄元老團對屏東元老團網球聯誼賽，於屏東公園球場開打；¹³⁶2月25日高雄軟式網球協會舉辦OB軟式網球個人選手權大會，於州廳球場開打；¹³⁷3月3日高雄網球協會主辦春季個人選手權大會，於鹽埕町州廳球場開打。¹³⁸由上述的賽事可以看得，該年初至春季間，幾乎都是退休人員的網球賽事，其實這也正好反應當時日本政府厚生省對臺灣全員追求體能鍛鍊的政策；爾後，又如6月9日高雄州體育協會東港部分會為求郡民的體能上升，於東港小學校球場舉辦春季網球大會，¹³⁹以追求郡民體能上升的網球賽事，不僅說明於物資管制時期，若要舉辦網球賽事應要配合政府的政策才能順利舉辦，而媒體的特意記錄也多少有宣傳政府體能鍛鍊的意涵。最後，12月1日皇紀二千六百年奉祝屏東市主辦奉祝屏東網球賽，於屏東公園球場開打，¹⁴⁰而12月7日屏東體育協會主辦奉祝紀壯年組網球賽，於屏東公園球場開打；¹⁴¹其實先前的9月21日已經施行「全島享樂部門

130 〈潮州郡庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1939年5月23日，第八版。

131 〈軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1939年5月05日，第五版。

132 〈高雄市内 軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年8月19日，第八版。

133 〈日本が育てた准國技 軟式庭球を援護 聯盟が改革運動に再出發〉，《臺灣日日新報》，1939年2月16日，第八版。

134 〈壽友會庭球大會〉，《高雄新報》，1940年1月11日，第七版。

135 〈屏東庭球大會〉，《高雄新報》，1940年2月6日，第七版。

136 〈高雄、屏東元老野球、庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1940年2月20日，第八版。

137 〈テニス選手權大會〉，《高雄新報》，1940年2月14日，第七版。

138 〈高雄庭球春季大會〉，《臺灣日日新報》，1940年3月2日，第八版。

139 〈東港郡の春季庭球〉，《臺灣日日新報》，1940年6月6日，第八版。

140 〈奉祝屏東庭球大會〉，《高雄新報》，1940年12月5日，第三版。

141 〈屏東壯年組庭球大會〉，《高雄新報》，1940年12月5日，第三版。

肅正」，¹⁴²但皇紀二千六百年奉祝大會網球賽仍持續舉辦一系列的賽事，可以見得皇紀二千六百年的重要性。一整年的網球賽事，由於奉祝兩千六百年紀元因而被記錄的網球賽事增加，而其中東港以追求郡民體能提升為由來舉辦網球賽事，這是歷年來首見，即說明資源有限，而唯有以符合國家施政方針的國民體位向上的競賽活動才方可申請並運作。¹⁴³

於「全島享樂部門肅正」與1941年3月將「體操科」強化改為「體鍊科」等政策施行的背景下，¹⁴⁴高雄州的網球賽事紀錄有3月19日神戶商大網球部於高雄三井球場舉行友誼網球賽；¹⁴⁵7月27日體協高雄支部於鹽埕町州廳球場舉辦網球大會；¹⁴⁶9月23日高雄市内各團體對抗軟式網球爭霸戰於州廳球場和鐵道球場等兩地開打。¹⁴⁷於全島享樂部門肅正政策施行與體鍊科等政策下，再來看一整年的網球賽，其中有強調南進政策的神戶商大網球部來訪高雄州，並向高雄州指示將體育南進的重要，此外，高雄州已經開始施行「完全燈管制」，藉由燈管制使敵機空襲失敗，¹⁴⁸即說明高雄州網球賽事，已看不到由非公部門舉辦並且用於聯誼同歡的網球賽，而且夜間進行的賽事也將會被禁止。

1942年3月29日高雄市網球協會主辦軟式網球選手權大會，於鹽埕町州廳球場開打；¹⁴⁹4月12日高雄市網球選手權大會，於鹽埕町州廳球場開打；¹⁵⁰8月8日臺灣體協於高雄，舉辦第十八回全島支部對抗軟式網球大會及第十一回支部選拔軟式網球選手權賽，¹⁵¹於州廳球場與鐵道球場等兩地開打；¹⁵²10月25日高雄州壽友會主辦總務、產務與警務等三部對抗暨選手權秋季網球賽，於州廳球場開打。¹⁵³此一整年的網球賽事，不僅沒有民間所舉辦的網球賽事外，還可見政府會將兩場網球賽事併成一場來舉辦，來展現執行節約的意圖。

142 〈戰時生活確立へ全島享樂部門へ肅正〉，《高雄新報》，1940年9月23日，第二版。

143 〈厚生省へ提出した臺灣關係體育事項〉，《臺灣日日新報》，1941年6月9日，第一版。

144 體鍊科，有體操、教練、遊戲競技與衛生等四大領域。井上一郎，《學校體育制度史》（東京：大修館，1972年），頁125。

145 〈神戶大商庭球部一行高雄着〉，《臺灣日日新報》，1941年3月17日，第三版。

146 〈體協高雄州支部庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1941年7月24日，第四版。

147 〈高雄市内軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1941年9月13日，第四版。

148 〈完全燈管に敵機退散〉，《臺灣日日新報》，1941年9月13日，第四版。

149 〈高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1942年3月13日，第四版。

150 〈高雄庭球選手權大會成績〉，《臺灣日日新報》，1942年4月15日，第四版。

151 〈全島支部對抗軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1942年7月15日，夕二版。

152 〈全島支部支抗庭球 八日から高雄市で〉，《臺灣日日新報》，1942年8月4日，夕二版。

153 〈總產警三部庭球對抗戰〉，《臺灣日日新報》，1942年10月12日，第二版。

進入戰時體制，高雄州的網球賽事紀錄幾乎係以公部門舉辦的為主，而於日本網球協會臺灣支部成立時，高雄軟式網球協會也隨即成立，別具闡明高雄州軟式網球發展的盛況；爾後逢日本出現軟式網球為準國球聲浪時，高雄州幾乎所有的賽事均冠以軟式網球之名；此外也出現尊奉厚生省國民體力鍛鍊的提昇人民體能的網球賽，以及享樂肅正政策和完全燈管制政策的施行下，與將網球賽事合併舉辦等，即表示資源有限，乃至需重大或重要的賽事才方能被舉辦與被報導，而高雄州的網球賽事停止歷程，先於「全島享樂肅正（1940.09）」下已於1941年後看不到由非公部門舉辦而用於聯誼同歡的網球賽，進而於「完全燈管制（1941.09）」停止夜間賽事，爾後約終止於1942年。

陸、結論

本文的目的，在初步地建構日治時期高雄州網球運動發展情況。1920年高雄州改制後，透過史料的整理與分析，初步獲得以下結果：（一）1920年高雄州改制前，於爾後高雄州統轄的範圍內，當時最早於媒體上記錄的網球賽事為1911年於「阿緱（今日屏東）」商銀球場舉辦的網球賽，而於高雄州未改制前，當時的賽事幾乎係由阿緱俱樂部與打狗網球協會（1917）等兩組織所推行舉辦。（二）1920年高雄州改制，高雄之名稱出現，但該年的網球賽事仍以「打狗」來稱呼高雄的網球代表隊。（三）約於1921年才方有以「高雄」為名的網球賽事紀錄出現，而1922年也才有以「高雄」之名來稱高雄的網球代表隊。（四）1922年屏東網球協會與高雄網球協會成立，但屏東要比高雄早成立。（五）1923年出現由高雄網球協會舉辦的定期網球賽事紀錄。（六）高雄州內的產業、公務部門與教育界均熱衷網球賽事的舉辦，其中更以教育界尤盛，而且以高雄州下的岡山郡之教職員最為積極。（七）1925年財團法人高雄支部建立，而高雄網球協會隨即加入，使得總督府的網球推行意志能擴及到高雄。（八）1925年至1926年高雄州的網球賽事頻繁且網球用品大賣，乃至媒體報導高雄已燃起網球熱潮，而且1926年高雄州的屏東郡之屏東公園球場舉辦了高雄州首場的全島性網球賽，爾後高雄州內的大型網球賽也常有移往屏東的公園球場舉辦，可以見得屏東的網球場規模足以消化大型的網球賽事，因而也凸顯了屏東網球風氣盛行之象。（九）1927年體協高雄支部舉辦支部長盃爭

奪「軟式網球春季大會」，這是高雄州網球史上首次出現「軟式網球」賽的記錄，但日本政府正在推行「硬式網球」更還派遣慶應大學硬式網球隊前來高雄作示範表演，故由高雄官方的體育組織卻舉辦軟式網球，且隔年高雄州教育會開始舉辦定期的軟式網球賽，因而更加凸顯出高雄州軟式網球的盛行風氣。（十）1930年高雄州內軟式網球賽事頻繁，但該年體協將「硬式網球部」獨立出來，徹底展現推廣硬式網球的決心，而體協高雄支部卻始終沒有成立硬式網球部，可以見得高雄州內軟式網球要較硬式網球風靡。（十一）1933年體協將兩場全島性的網球賽移往高雄州舉辦，且高雄州夜間網球賽舉辦頻繁，即說明高雄州的球場已經可以從晨間使用至夜間，乃至連續兩場全島性的大型網球賽同一球場可以連續消化完畢。（十二）日本派遣來至高雄州進行的訪問網球賽深具政治意義，有爲了宣傳南進政策的神戶商大網球部造訪賽，以及爲了凸顯日滿臺均是一家的滿州鐵道訪問賽等。（十三）1937年進入戰時體制，日本厚生省（1938）成立並統制日本社會體育與推行身體鍛鍊的政策，而高雄軟式網球協會成立並也加入日本網球協會，進而使得高雄州也進入戰時的物品管制和組織統制的現象，而此刻起高雄州的網球賽事也逐漸減少，並且有以「郡民體能提昇」爲由的網球賽事出現，而被記錄下來的網球賽事多爲公部門所舉辦的賽事，此即凸顯政府戰時的節約、鍛鍊與管制等體育政策。（十四）「全島享樂部門肅正（1940.09）」施行，以及高雄州的「完全燈管制（1941.09）」，和1942年10月乃高雄州最後出現網球賽的紀錄，故高雄州的網球賽事停止過程，乃先於1941年起沒有非官方舉辦的網球賽事，並於該年底停止夜間網球賽的舉辦，最後約終止於1942年。（十五）日治時期高雄州的網球場約有屏東公園球場、高雄築港俱樂部球場、鐵道球場、街役球場、高雄俱樂部球場、電力公司球場、堀江町球場、鐵工所球場、高女球場、岡山公學校球場、高雄網球協會球場、檢糖所球場、高雄醫院球場、郵局球場、州廳球場、雙葉競技場、鳳山公學校大典紀念球場、壽團專屬球場、三井球場、州郡球場等20座網球場，而最後也越來越集中於高雄州廳球場和屏東的公園球場等二處。

最後，本文之撰寫，純係初步建構高雄的網球發展概況，並拋磚引玉，期待高雄地區的網球史研究能獲得更多人的關注。特別是高雄州轄下的20座網球場，相信每一座網球場都有他獨特的歷史與意義。高雄州網球運動發展初探只是個起點，但受限於史料、檔案零散，文中遺漏處必然不少，有待將來作更深入的研究來填補，並期盼方家不吝指正。

附錄／

表1 高雄州網球運動重要大事紀（1920-1942）

時 間		事 件	意 義
1920年	9月1日	高雄州改制	高雄名稱出現
	12月25日	全屏東對全打狗網球賽	高雄改制後，但仍以打狗來稱呼高雄隊
1921年	11月23日	高雄網球賽	首次以高雄為名的網球賽
1922年	1月2日	屏東網球協會新年網球大會	屏東網球協會成立賽
	6月17日	全屏東對全高雄網球賽	首次以高雄之名來代表高雄隊
	7月17日	高雄網球協會成立	高雄網球協會成立大會
	10月31日	屏東二葉團秋季網球大會	高雄州內不同產業單位彼此間運用網球賽事來作交誼
	11月23日	臺灣遞信協會舉辦高雄局對屏東局網球賽	全國性的產業，其地區單位內也會以網球賽事來作彼此交誼
1923年	7月15日	高雄網球協會舉辦全高雄網球戰	首次出現高雄網球協會舉辦的網球賽事紀錄
	10月21日	高雄網球協會舉辦第一回優勝盃爭奪戰	首次出現高雄網球協會定期舉辦網球賽事的紀錄
1924年	7月13日	嘉義團訪高雄友誼賽	首次出現非高雄州的網球團體來高雄州訪問比賽的紀錄
	8月31日	東洋協會大學網球選手和全高雄隊友誼賽	首次出現日本網球團體來高雄州訪問比賽的紀錄
	9月28日	高雄鐵道部秋季網球大會	高雄州的地方產業團體自行舉辦網球賽
1925年	1月18日	高雄元老團對屏東元老團	高雄退休知識階層組元老團來進行網球賽
	3月21日	由高雄州廳的教育課、地方課與勸業課等三行政機關舉辦高雄州廳網球賽	高雄州首次出現整個高雄州的行政部門間相互以網球來做各部門間的交誼賽之紀錄
	6月26日	高雄教育界舉辦高雄市全學校對州廳	此賽事是高雄州首次出現高雄教育界間的網球賽事紀錄，並主要是教職員間的網球賽事
	10月5日	體協高雄支部	高雄網球協會隨即加入，使得總督府的網球推行意志能擴及到高雄州
1926年	1月17日	高雄小公學舉辦全岡山團網球賽	繼高雄教育界舉辦教育圈內的網球賽後，也首次出現高雄州內區域性的教職員間的網球賽
	3月7日	體協高雄支部高雄州網球選手權大會（選拔參加4月臺南舉辦的五州聯盟戰）	1.採取明治神宮競技大會規定 2.體協高雄支部首次執行選拔高雄州網球員參加全島性的網球賽
	3月14日	高雄州網球部舉辦州下市郡職員網球爭霸戰	高雄州首次舉辦的州下市郡職員網球賽，參加的團體主要是以市郡為單位
	5月9日	高雄警務部高雄警務部職員對臺南警務部職員	高雄州的行政部門首次跨州以網球交誼比賽的紀錄
	7月4日	岡山郡教育會舉辦州下學校職員網球爭霸戰	岡山郡一年內舉辦的第二場教職員網球賽，而該賽事是更加擴大區域舉辦

時 間		事 件	意 義
1927年	2月27日	高雄市教育會舉辦都市對抗網球大會	高雄市教教育會首次舉辦的市郡教職員網球賽的紀錄
	3月20日	體協高雄支部舉辦支部長杯爭奪軟式網球春季大會	高雄州網球賽事，首次以「軟式網球」為名舉辦的賽事
	4月10日	全嘉義團來訪對全屏東、全高雄與海軍團	高雄州的軍人網球團體首次出賽較勁網球賽的紀錄
	4月11日	第二艦隊來訪對高雄	日本的軍艦上的軍人網球隊首次與高雄州的代表隊進行網球交誼賽事
	7月19日	慶應大學硬式網球模範比賽展演	這是日本的硬式網球隊首次在高州進行硬式網球模範賽
1928年	9月30日	鳳山教育會舉辦市郡教育會對抗網球大會	鳳山教育會首次舉辦市郡教職員網球賽的紀錄
1929年	2月17日	體協高雄支部舉辦高雄軟式網球優勝杯爭奪戰	採取明治神宮軟式網球規定
	3月18日	高雄州教育會舉辦第一回市郡對抗軟式網球大會	高雄州教育會首次以「軟式網球」之名來進行定期的軟式網球賽事
	4月7日	屏東庭球協會舉辦全島五州網球聯盟戰	高雄州首次舉辦全島性的網球賽事
	12月8日	高雄州教育會舉辦第二回市郡對抗軟式網球大會	同年舉辦第二回，可見得高雄州的教育職員對軟式網球運動的熱愛
1930年	2月2日	體協高雄支部舉辦第三回軟式網球竹管型盃賽（筧カップ）	年初至年末，有多場以「軟式網球」之名舉辦網球賽事，可見高雄州的軟式網球賽事越來越興盛
	5月4日	體協高雄支部舉辦州下軟式網球春季大會	
	9月7日	高雄市網球協會舉辦市內各團對抗軟式網球大會（即高雄軟式網球優勝旗爭奪戰）	
	11月23日	高雄市網球協會市內軟式網球個人選手權大會	
1931年	2月15日	體協高雄支部主辦體協高雄支部對屏東體協網球部	首次出現高雄州體協內的各支部網球交流賽的紀錄
	12月13日	體協高雄支部網球秋季大會於屏東公園東邊與西邊兩球場舉行，	體協高雄支部將大型的網球賽事移往屏東舉辦
1932年	5月15日	「第十七回臺灣鐵道現業員慰安網球大會」	在去年的優勝團高雄舉行，於下町球場開打，最終高雄團贏得冠軍
	12月11日	岡山郡依臺灣體育協會旨示創立高雄支部岡山分會並舉辦網球賽	高雄州岡山郡網球盛行
1933年	4月2日	1.臺灣體協第六回全島官立醫院對抗網球大會 2.第四回全島法院網球大會	兩場全島性網球賽在高雄州舉辦，並有夜間網球賽的紀錄
	8月23日	高雄州警務部幹部團對高雄屏東聯合記者團友誼網球賽	高雄州筆劍網球賽的首次比賽紀錄
	10月2日	體協高雄支部以鐵道關係者組成一支鐵道網球隊，迎接遠從滿州來到高雄訪問的滿鐵團	滿州國建國後並與日本簽訂《日滿議定書》後派團來高雄作網球訪問賽的首次紀錄

時 間		事 件	意 義
1934年	9月13日	專賣官署主辦第十二回南部專賣官署親睦網球大會	南部專賣官署網球賽首次於高雄州舉辦的紀錄
1938年	11月10日	高雄州東港郡舉辦東港神社祭典奉納網球大會，	高雄州內因祭典而舉辦網球賽事的首次紀錄
	12月	高雄軟式網球協會成立	高雄州沒有硬式網球協會成立，說明高雄的軟式網球發展仍興盛於硬式網球發展的情況
1939年	1月	日本網球協會開始實施配給	臺灣也因加入日本體協而故受此制度管控
	2月	日本出現將軟式網球視為準國球的言論	
1940年	年初至春季間	幾乎全是退休人員的網球賽事	反應當時日本政府厚生省追求體能鍛鍊的政策
	6月9日	高雄州體育協會東港部分會為求郡民的體能上升舉辦春季網球大會，	以追求郡民體能上升的網球賽事，說明物資管制，以及網球賽事應要配合政府的政策，而媒體也宣傳政府體能鍛鍊政策
	9月	全島享樂肅正	致使1941年高雄州沒有非官方舉辦的網球賽事
	12月1日	皇紀二千六百年奉祝屏東市主辦奉祝屏東網球賽	於「全島享樂部門肅正」下，仍舉辦一系列賽事
	12月7日	屏東體育協會主辦奉紀壯年組網球賽	
1941年	3月19日	神戶商大網球部於高雄三井球場舉行友誼網球賽	強調南進政策的神戶商大網球部來訪高雄州，並向高雄州指示將體育南進的重要
	9月	施行「燈管制」	網球於夜間進行的賽事將被限制，因而也會影響網球賽事的舉辦
1942年	8月8日	臺灣體協於高雄舉辦第十八回全島支部對抗軟式網球大會及第十一回支部選拔軟式網球選手權賽	將兩場網球賽事併成一場來舉辦，即執行節約
	10月25日	高雄州壽友會舉辦總務、產務與警務等三部對抗暨選手權秋季網球賽	高雄州內最後一場網球賽事紀錄

資料來源：彙整本文第參、肆、伍章之徵引資料所得，蔡博任製表。

表2 高雄州網球賽事記錄（1920~1942）

時間		主辦單位	賽事	場地	備註
1920年	11月25日	不詳	屏東網球大會	不詳	
	12月29日	不詳	全屏東對全打狗	不詳	全打狗隊獲勝
1921年	4月10日	不詳	屏東網球團春季大會	屏東公園球場	
	7月17日	不詳	屏東網球大會	屏東公園球場	
	11月23日	不詳	高雄網球賽	高雄築港俱樂部球場	
1922年	1月2日	屏東網球協會	新年網球大會	不詳	成立賽
	6月5日	不詳	屏東網球大會	屏東公園球場	
	6月17日	不詳	全屏東對全高雄	不詳	全屏東勝
	7月17日	高雄網球協會	無	鐵道球場	成立大會
	10月31日	屏東二葉團	秋季網球大會	不詳	醫院、血清製造所與郵局等組成
	11月12日	屏東網球協會	秋季大會	不詳	
	11月23日	臺灣遞信協會	高雄局對屏東局	不詳	
1923年	5月19日	屏東網球協會	屏東春季大會	不詳	
	7月15日	高雄網球協會	全高雄網球戰	不詳	高雄網球協會首次
	10月21日	高雄網球協會	第一回優勝盃爭奪戰	街役球場	銀行團獲勝
1924年	4月3日	高雄俱樂部	網球大會	俱樂部球場	
	5月18日	高雄網球協會	第二回優勝盃爭奪戰	街役球場	混合團取得優勝
	6月15日	不詳	網球賽	電力公司球場	
	7月13日	不詳	嘉義團訪高雄友誼賽	街役球場	
	8月31日	不詳	東洋協會大學網球選手和全高雄隊友誼賽	街役球場	
	9月28日	高雄鐵道部	秋季網球大會	堀江町球場	
	10月31日	屏東網球協會	屏東秋季大會		合局收場
1925年	1月18日	元老團	高雄元老團對屏東元老團	電力公司球場	高雄的退休知識階層組元老團
	3月21日	高雄州廳的教育課地方課勸業課	高雄州廳網球賽	不詳	
	5月11日	高雄庭球協會	第三回優勝盃爭奪戰	街役球場	稅關團獲勝
	5月11日	屏東庭球協會	春季庭球大會	不詳	
	6月21日	不詳	潮州東港聯合對高雄州廳	不詳	
	6月26日	高雄教育界	高雄市全學校對州廳	不詳	
	7月30日	不詳	屏東團對東洋協會大學	不詳	

時間	主辦單位	賽事	場地	備註
1925年	8月2日	不詳	全高雄對全屏東網球賽	不詳
	9月4日	高雄網球協會	網球秋季大會	不詳
	10月4日	高雄網球協會	秋季網球賽賽	鐵工場球場
	10月5日	體協高雄支部	無	無
	11月	不詳	屏東秋季網球大會爭奪戰	屏東公園球場
	11月23日	屏東網球協會	第一回優勝盃爭奪戰	不詳
	12月19日	高雄元老團	忘年網球會	高女球場
1926年	1月17日	高雄小公學校職員	全岡山團網球賽	岡山公學校球場
	3月7日	體協高雄支部	高雄州網球選手權大會（選拔參加4月臺南舉辦的五洲聯盟戰）	不詳
	3月14日	高雄州網球部	州下市郡職員網球爭霸戰	高女球場
	4月9日	屏東網球協會	春季杯爭奪戰	不詳
	5月2日	高雄網球協會	高雄春季網球大會	協會球場
	5月9日	高雄警務部	高雄警務部職員對臺南警務部職員	檢糖所球場
	5月30日	高雄網球協會	第四回優勝盃爭奪戰	不詳
	7月4日	岡山郡教育會	州下學校職員網球爭霸戰	岡山公學校
	10月3日	水泥公司檢糖所A檢糖所M	網球賽	高雄醫院球場
	10月	州林務掛	無	高雄州網球場
	12月18日	高雄市壽團	忘年懇親網球賽	稅關球場
1927年	2月27日	高雄市教育會	郡市對抗網球大會	郵局球場
	3月20日	體協高雄支部	支部長盃爭奪軟式網球春季大會	州廳球場鐵工所球場
	4月3日	高雄壽團	網球賽	雙葉競技場
	4月10日	不詳	全嘉義團來訪對全屏東全高雄海軍團	不詳
	4月11日	不詳	第二艦隊來訪對高雄	高雄州廳球場
	4月24日	不詳	高雄第一回兒童網球大會	州廳球場
	4月29日	高雄州警務部	角田警務部長送別會	州廳球場
	5月1日	高雄元老團	與屏東元老團懇親網球賽	州廳球場
	5月22日	不詳	高雄第五回優勝杯爭奪戰	州廳球場
	7月19日	不詳	慶應大學硬式網球模範比賽展演	州廳球場
	11月3日	高雄壽團	網球賽	郵局球場

時間		主辦單位	賽事	場地	備註
1928年	1月2日	高雄州食堂	新春網球大賽	州廳球場	高雄州食堂團首次賽
	3月4日	高雄壽團	與屏東長生團友誼賽	州廳球場	高雄元老團組成的壽團
	5月22日	高雄網球協會	高雄網球爭霸戰	不詳	
	6月3日	不詳	高雄網球竹管型盃賽（笥カップ）	不詳	
	7月15日	屏東網球協會	春季網球爭霸戰		
	9月30日	鳳山教育會	市郡教育會對抗網球大會	鳳山公學校大典紀念球場	大典紀念新設球場
	10月20日	壽團	送別網球戰	壽團專屬球場	
	11月	高雄庭球協會	就職典禮網球賽	不詳	
1929年	2月17日	體協高雄支部	高雄軟式網球優勝盃爭奪戰	州廳球場	1.採取明治神宮軟式網球規定 2.州廳贏得優勝盃
	3月18日	高雄州教育會	第一回市郡對抗軟式網球大會	州廳球場三井球場	旗山團以26分積分獲得優勝
	4月7日	屏東庭球協會	全島五州網球聯盟戰	屏東公園球場	高雄州的選手採自高雄州下爭霸戰的成績
	7月7日	高雄庭球協會	優勝旗爭霸戰	不詳	州團獲得優勝旗
	7月14日	屏東庭球協會	協會盃爭奪戰	不詳	專賣團獲勝
	7月27日	屏東警務部	送別網球賽	不詳	
	9月1日	不詳	高雄網球大會	不詳	分甲乙丙三組
	9月7日	恆春網球協會	網球戰	不詳	分紅白兩組
	9月22日	南部專賣官署	第七回懇親網球大會	屏東公園球場	嘉義團獲勝
	12月3日	屏東網球協會	秋季網球大會	屏東公園球場	
	12月8日	高雄州教育會	第二回都市對抗軟式網球大會	州郡球場三井球場	
	12月22日	恆春網球協會	忘年會		
1930年	2月2日	體協高雄支部	第三回軟式網球竹管型盃賽（笥カップ）	州廳球場	
	4月6日	高雄市庭球協會	市內春季個人選手權網球大會	州廳球場	
	4月18日	高雄港中的艦隊乘組員	高雄港中的艦隊乘組員與高雄進行網球賽	不詳	
	5月4日	體協高雄支部	州下軟式網球春季大會	州廳球場	
	5月18日	高雄州屏東網球協會	春季網球大會	屏東公園東西邊球場	
	8月3日	不詳	高雄州下網球單打選手權大會	州廳球場	
	9月7日	高雄市網球協會	市內各團對抗軟式網球大會（即高雄軟式網球優勝旗爭奪戰）	州廳球場	州廳獲得優勝旗
	9月24日	不詳	恆春春季網球大會	不詳	分紅白兩組較勁

時間		主辦單位	賽事	場地	備註
1930年	10月12日	不詳	岡山郡網球大會	不詳	路竹團獲得優勝
	11月23日	高雄市網球協會	市內軟式網球個人選手權大會	州廳球場	130人參加
	12月7日	屏東體協	第一回網球大會	不詳	
1931年	2月15日	體協高雄支部	體協高雄支部對屏東體協網球部	屏東公園球場	聯誼網球賽
	3月18日	屏東元老團	送別網球大會	不詳	
	3月29日	不詳	岡山郡下網球大會	不詳	郡役所奪冠
	4月26日	不詳	高雄市岡部盃網球戰	不詳	
	5月3日	不詳	高雄港展示網球爭霸戰	不詳	以團體賽為競賽規定
	8月2日	不詳	恆春網球夏季大會	不詳	
	9月3日	不詳	屏東網球選手權大會	不詳	分ABC三組比賽
	11月	高雄州潮州郡	各街庄對抗網球賽	不詳	
	12月13日	體協高雄支部	體協高雄支部網球秋季大會	屏東公園東西邊球場	專賣團獲勝
	12月28日	高雄州鳳山郡警察課	網球賽	鳳山公學校網球場	
1932年	1月31日	不詳	高雄州職員網球大會	不詳	
	3月6日	屏東體育協會	春季網球爭霸戰	屏東公園球場	
	5月15日	臺灣鐵道部	第十七回臺灣鐵道現業員慰安網球大會	下町球場	高雄團二連霸
	7月24日	不詳	全高雄對全屏東	不詳	全屏東獲勝
	9月4日	高雄市網球協會	秋季網球大會	州廳球場	州廳獲勝
	12月11日	高雄支部岡山分會	高雄支部岡山分會成立網球賽	岡山公學校球場	橋子頭製糖所獲勝
1933年	1月9日	高雄州教育會	郡市對抗學校職員網球大會	州廳球場	
	4月2日	臺灣體協	第六回全島官立醫院對抗網球大會及第四回全島法院網球大會	高雄州廳球場	
	4月				夜間賽盛行記錄
	8月23日	高雄州警務部	高雄州警務部幹部團對高雄屏東聯合記者團友誼網球賽	壽山元老團球場	警務部團獲勝
	9月10日	高雄與屏東兩地警察與駐地記者	筆劍網球會	屏東公園球場	
	10月2日	體協高雄支部	滿鐵團來訪高雄友誼賽	不詳	以鐵道關係者組成鐵道網球隊迎戰
	10月5日	高雄州警務部	轉調者送別網球會	州廳球場	
	12月17日	高雄筆劍網球團	忘年網球會	壽山元老團球場	

時間		主辦單位	賽事	場地	備註
1934年	1月13日	高雄筆劍網球團	網球賽	壽山元老球場	
	6月3日	高雄市網球協會	網球個人選手權大會	州廳球場鐵道球場	
	6月10日	岡山分會	岡山郡下各庄對抗網球賽	岡山小學校球場	路竹團獲得優勝
	7月29日	體協高雄支部	竹管型盃爭網球奪戰	州廳球場	
	9月13日	專賣官署	第十二回南部專賣官署親睦網球大會	高雄市體協球場	
	12月16日	高雄州警務部	秋季軟式網球大會	鹽埕町州廳球場	
1935年	1月6日	體協高雄支部	第六回高雄支部長盃爭奪網球大會	高雄州廳球場鐵道球場	
	1月6日	高雄州教育會	新春各支會對抗軟式網球大會	高雄中學校校園與球場	旗山團獲得優勝
	2月17日	屏東體育協會	州下各都市對抗網球爭霸戰	屏東公園球場	
	4月28日	不詳	高雄州東港郡下春季網球爭霸戰	東港小學校球場東港公學校球場	
	9月7日	臺灣體協	第十一回支部對抗軟式網球大會	不詳	臺北團獲得優勝
1936年	1月3日	高雄元老團	OB網球賽	州廳球場	
	8月2日	體協高雄支部	第七回支部長盃爭奪網球戰	屏東公園	
	12月20日	高雄警務部	警友會軟式網球忘年會	鹽埕州廳球場	
1937年	8月1日	高雄市網球協會	市內個團體對抗網球爭霸戰	市內鹽埕町州廳球場	州廳獲勝
	8月7日	臺灣體協	第十二回全臺灣男子中等學校網球大會	高雄州廳球場	
	8月29日	體協高雄支部	竹管型盃爭奪網球大會	高雄州廳球場	1.以該會成績來決定進軍9月臺南全島支部對抗網球大會的選手 2.南領團獲勝
1938年	4月17日	高雄市壽團	聯誼網球賽	哨船町市役所球場	
	6月5日	高雄市網球協會	春季網球選手權大會	市內鹽埕町州廳球場鐵道球場	
	8月7日	體協高雄支部	竹管型盃爭霸軟式網球大會	鹽埕町州廳球場	州廳團獲勝
	11月10日	高雄州東港郡	東港神社祭典奉納網球大會	東港小學校球場	
	12月	高雄軟式網球協會	無	無	成立

時間		主辦單位	賽事	場地	備註
1939年	1月22日	臺灣體協高雄州支部 高雄市網球協會	春季軟式網球選手權大會	市內鹽埕町州廳球場	
	4月16日	高雄市網球協會	春季軟式網球爭霸戰	鹽埕町州廳球場	
	5月21日	屏東體育協會	春季網球個人選手權大會	屏東公園球場	
	5月21日	高雄州潮州郡	高雄州潮州郡春季各街庄對抗網球大會	郡役所球場	
	7月	體協高雄州支部	州下軟式網球大會	州廳球場	
	9月3日	不詳	高雄市內OB團與一般團軟式網球個人爭霸戰	鹽埕町州廳球場	
1940年	1月14日	壽友會	壽友會網球賽	鹽埕町州廳球場	高雄州廳職員組成的壽友會
	2月4日	體協屏東郡分會	春季網球賽	長興庄役場球場 橫長興庄役場球場	
	2月20日	屏東元老團	高雄元老團對屏東元老團網球聯誼賽	屏東公園球場	
	2月25日	高雄軟式網球協會	OB軟式網球個人選手權大會	州廳球場	
	3月3日	高雄網球協會	春季個人選手權大會	鹽埕町州廳球場	
	6月9日	高雄州體育協會 東港部分會	春季網球大會	東港小學校球場	為求郡民的體能上升
	6月16日	體協高雄支部網球部	高雄市軟式網球爭霸戰	鹽埕町州廳球場	
	9月22日	專賣局高雄支局	南部專賣網球賽	鐵道球場	
	12月1日	皇紀二千六百年 奉祝屏東市	奉祝屏東網球賽	屏東公園球場	
	12月7日	屏東體育協會	奉紀壯年組網球賽	屏東公園球場	
1941年	3月19日	不詳	神戶商大網球部來訪高雄並進行友誼賽	三井球場	強調體育南進
	7月27日	體協高雄支部	網球賽	鹽埕町州廳球場	
	9月				完全燈管制
	9月23日	不詳	高雄市內各團體對抗軟式網球爭霸戰	州廳球場 鐵道球場	

時間	主辦單位	賽事	場地	備註
1942年	3月29日	高雄市網球協會	軟式網球選手權大會	鹽埕町州廳球場
	4月12日	不詳	高雄市網球選手權大會	鹽埕町州廳球場
	8月8日	臺灣體協	第十八回全島支部對抗軟式網球大會及第十一回支部選拔軟式網球選手權賽	州廳球場 鐵道球場
	10月25日	高雄州壽友會	總務、產務與警務等三部對抗暨選手權秋季網球賽	州廳球場

資料來源：彙整本文第參、肆、伍章之徵引資料所得，蔡博任製表。



參考書目／

一、官方檔案

- 二三雄（1934）．〈壽山の清嵐（高雄）〉．《臺灣通信協會雜誌》．150．頁90。
- 八木勇太郎（1937）．〈高雄通信[篇]〉．《臺灣警察時報》．255．頁165～166。
- 石路生（1922）．〈屏東高雄兩局的庭球試合〉．《臺灣通信協會雜誌》．42．頁59。
- 竹村豐俊（1933）．《臺灣體育史》。臺北：臺灣體育協會。
- 汪知亭（1978）．《臺灣教育史料新編》。臺北：臺灣商務。
- 教育課（1935）．〈軟式野球庭球大會狀況〉．《高雄州時報》．42．頁52～54。
- 張易、黎澤霖撰修（1954）．《臺灣省通志稿·教育志制度沿革篇》。南投：臺灣省文獻委員會。
- 教育史編纂會（1964）．《明治以降教育制度發達史（第三卷）》。東京：文部省。
- 臺灣教育會編（1939）．《臺灣教育沿革誌》。臺北：臺灣教育會。
- 蘭田清次（1932）．〈現業員慰安庭球大會記〉．《臺灣鐵道》．頁41。

二、專書

- 王其慧、李寧（1988）．《中外體育史》。湖北：湖北人民出版社。
- 成田十次郎（1990）．《スポーツと教育の歴史》。東京：不昧堂。
- 寺崎修編（2008）．《福沢諭吉の思想と近代化構想》。東京：慶應義塾大學出版會株式會社。
- 表孟宏（1986）．《日本庭球史—軟庭百年》。東京：財團法人日本軟式庭球協會。
- 高雄市發展史編撰小組（1995）．《高雄市發展史》。高雄市：高雄市文獻委員會。
- 徐元民（2005）．《體育史》。臺北：品度。
- 稻垣正浩譯（1988）．《スポーツ史》。東京：大修館。
- 陳柔縉（2011）．《臺灣西方文明初體驗》。臺北：麥田出版社。
- 陳正三翻譯（2007）．《泡仔走西仔反——清法戰爭臺灣外記》。臺北：臺灣書房。

三、期刊論文（含碩博士論文）

- 王御風（2010）．〈戰後高雄市研究回顧與展望〉．《高市文獻》．23（4）．頁108～109。
- 林丁國（2009）．〈觀念、組織與實踐——日治時期臺灣體育運動之發展（1895～1937）〉。臺北：國立政治大學歷史學系博士論文。
- 林丁國（2009）．〈日治時期臺灣網球與棒球運動的島內外競賽表現〉．《臺灣史研究》．16（4）．頁37～80。
- 許雪姬（2011）．〈地方學的檢討與願景〉．《臺灣學通訊》．11．頁14。
- 鄭國銘（2009）．〈日治時期臺灣社會體育組織及其運作的歷史考察〉。臺北：國立臺灣師範大學體育學系博士論文。
- 謝仕淵（2011）．〈帝國的體育運動與殖民地的現代性：日治時期臺灣棒球運動研究〉。臺北：國立臺灣師範大學歷史學系博士論文。

四、報紙

- 〈戰時生活確立へ全島享樂部門へ肅正〉．《高雄新報》．1940年9月23日．第二版。
- 〈商銀俱樂部庭球マッチ〉．《臺灣日日新報》．1911年12月14日．第七版。
- 〈高雄庭球協會 體協高雄支部に加入〉．《臺灣日日新報》．1925年10月7日．第二版。
- 〈高雄庭球協會 十七日發會式舉行〉．《臺灣日日新報》．1922年9月15日．第七版。
- 〈高雄庭球協會 十七日産聲を擧ぐ〉．《臺灣日日新報》．1922年9月19日．第七版。
- 〈地方近事 打狗 打狗庭球協會〉．《臺灣日日新報》．1917年12月9日．第七版。
- 〈高雄の庭球戦〉．《臺灣日日新報》．1921年11月26日．第一版。

- 〈高雄庭球協會〉・《臺灣日日新報》・1922年9月15日・第七版。
- 〈高雄庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1923年7月14日・第七版。
- 〈高雄庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1923年11月6日・第七版。
- 〈高雄庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1923年3月4日・第四版。
- 〈高雄庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1924年5月21日・第三版。
- 〈高雄の優勝カップは三井山下三井山下混合團へ〉・《臺灣日日新報》・1924年6月2日・第一版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1924年6月15日・第七版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1924年7月10日・タ二版。
- 〈高雄庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1924年8月10日・第五版。
- 〈高雄鐵道部の庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1924年9月30日・タ二版。
- 〈高雄の元老庭球會十八日發會式舉行〉・《臺灣日日新報》・1925年1月16日・タ二版。
- 〈高雄州廳庭球〉・《臺灣日日新報》・1925年3月11日・タ四版。
- 〈高雄庭球協會優勝カップ戰 稅關團優勝〉・《臺灣日日新報》・1925年5月13日・タ二版。
- 〈高雄庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1925年9月29日・第七版。
- 〈高雄忘年庭球會〉・《臺灣日日新報》・1925年12月09日・タ二版。
- 〈最高潮に達した 高雄市の庭球熱 素晴らしいラケットの賣行 コートの數は三十三〉・《臺灣日日新報》・1925年10月18日・タ二版。
- 〈學校教職員庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1926年1月18日・第二版。
- 〈高雄庭球選手權大會〉・《臺灣日日新報》・1926年2月14日・第五版。
- 〈高雄庭球選手權大會屏東組覇を成す〉・《臺灣日日新報》・1926年3月09日・タ二版。
- 〈高雄州下庭球爭霸戰州庭球部主催〉・《臺灣日日新報》・1926年3月12日・タ二版。
- 〈スポーツ高雄庭球大會五月二日開催〉・《臺灣日日新報》・1926年4月30日・タ二版。
- 〈高雄庭球協會春季大會〉・《臺灣日日新報》・1926年5月03日・第三版。
- 〈庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1926年5月10日・第三版。
- 〈高雄庭球カップ戰〉・《臺灣日日新報》・1926年5月31日・第三版。
- 〈高雄庭球カップ戰州廳團獲得〉・《臺灣日日新報》・1926年6月07日・第三版。
- 〈岡山郡教職員庭球爭霸戰〉・《臺灣日日新報》・1926年7月02日・第二版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1926年10月05日・タ二版。
- 〈高雄市壽團忘年懇親庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1926年12月05日・第五版。
- 〈高雄の庭球熱頗る旺盛〉・《臺灣日日新報》・1926年10月16日・タ二版。
- 〈高雄州庭球コート〉・《臺灣日日新報》・1926年10月03日・第五版。
- 〈高雄都市對抗庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1927年2月28日・第三版。
- 〈高雄州庭球戰二十日大會開催〉・《臺灣日日新報》・1927年3月04日・タ二版。
- 〈高雄の庭球戰鐵工團優勝〉・《臺灣日日新報》・1927年3月22日・タ二版。
- 〈高雄壽團主催庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1927年4月04日・第三版。
- 〈嘉義庭球團高雄へ遠征〉・《臺灣日日新報》・1927年4月10日・第三版。
- 〈高雄市の艦隊歡迎最終日〉・《臺灣日日新報》・1927年4月12日・第二版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1927年4月13日・タ二版。
- 〈高雄兒童庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1927年4月25日・第三版。
- 〈開庭球會〉・《臺灣日日新報》・1927年5月02日・第三版。
- 〈高雄懇親庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1927年5月03日・タ二版。
- 〈高雄庭球〉・《臺灣日日新報》・1927年5月24日・タ二版。
- 〈高雄庭球〉・《臺灣日日新報》・1927年5月24日・タ三版。
- 〈慶大選手一行十九日高雄へ〉・《臺灣日日新報》・1927年7月19日・第五版。
- 〈高雄壽團の庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1927年11月02日・第五版。
- 〈高雄州食堂團庭球初試合〉・《臺灣日日新報》・1928年1月03日・第七版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1928年2月27日・第三版。
- 〈高雄の庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1928年6月05日・タ二版。
- 〈鳳山庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1928年10月02日・第七版。

- 〈送別庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1928年10月22日・第七版。
- 〈高雄庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1929年1月27日・第五版。
- 〈高雄軟式庭球教育會主催〉・《臺灣日日新報》・1929年3月06日・夕二版。
- 〈高雄の都市庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1929年3月19日・第五版。
- 〈全島庭球大會屏東で開催〉・《臺灣日日新報》・1929年2月09日・夕二版。
- 〈全島庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1929年3月28日・夕一版。
- 〈送別庭球〉・《臺灣日日新報》・1929年7月30日・第五版。
- 〈南部專賣官署懇親庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1929年9月26日・第五版。
- 〈高雄州下教員對抗軟式庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1929年12月04日・第六版。
- 〈佐久間尾形組優勝す高雄體協支部主催第三回軟式試合〉・《臺灣日日新報》・1930年2月04日・夕二版。
- 〈高雄市庭球協會選手權大會〉・《臺灣日日新報》・1930年3月30日・第五版。
- 〈艦隊對高雄武術庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1930年4月20日・第五版。
- 〈高雄軟式庭球春季大會〉・《臺灣日日新報》・1930年4月20日・第五版。
- 〈屏東庭球試合春季大會十八日舉行〉・《臺灣日日新報》・1930年4月18日・第五版。
- 〈高雄州下の庭球戰選手權大會開催〉・《臺灣日日新報》・1930年8月05日・夕二版。
- 〈高雄市各團對抗軟式庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1930年9月04日・第五版。
- 〈高雄の軟式庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1930年11月22日・第五版。
- 〈高雄と屏東の交驩庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1931年02月16日・第五版。
- 〈高雄港勢展と庭球爭霸戰〉・《臺灣日日新報》・1931年04月17日・第五版。
- 〈潮州郡個街庄對抗庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1931年11月14日・第三版。
- 〈屏東に庭球大會十三日開く〉・《臺灣日日新報》・1931年12月08日・第三版。
- 〈高雄庭球大會其の戰績〉・《臺灣日日新報》・1931年12月16日・第三版。
- 〈高雄庭球大會專賣團勝つ〉・《臺灣日日新報》・1931年12月16日・第三版。
- 〈鳳山庭球比試〉・《臺灣日日新報》・1931年12月28日・第八版。
- 〈高雄州庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1932年2月02日・第三版。
- 〈屏東體協主催春季庭球〉・《臺灣日日新報》・1932年2月19日・第三版。
- 〈秋季庭球戰四日高雄で〉・《臺灣日日新報》・1932年9月04日・第三版。
- 〈高雄秋季庭球〉・《臺灣日日新報》・1932年9月05日・第八版。
- 〈岡山體育支會發會後庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1932年12月14日・夕四版。
- 〈都市對抗庭球會〉・《臺灣日日新報》・1933年1月7日・第三版。
- 〈全島官立醫院 對抗庭球大會 來る四月二日高雄で開催〉・《臺灣日日新報》・1933年3月8日・第三版。
- 〈全島法院庭球大會 四月二、三の兩日高雄で〉・《臺灣日日新報》・1933年3月23日・第七版。
- 〈警務部 記者團 庭球戰 一點の差で記者團敗る〉・《臺灣日日新報》・1933年8月25日・第三版。
- 〈筆劍庭球會〉・《臺灣日日新報》・1933年9月6日・第三版。
- 〈滿鐵團を迎へ高雄の教驩庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1933年10月03日・第三版。
- 〈送別庭球會〉・《臺灣日日新報》・1933年10月6日・第三版。
- 〈高雄筆劍團の忘年庭球試合 壽山コートで〉・《臺灣日日新報》・1933年12月19日・第三版。
- 〈夏になった高雄〉・《臺灣日日新報》・1933年4月12日・第三版。
- 〈筆劍團庭球試合〉・《臺灣日日新報》・1934年1月16日・第三版。
- 〈高雄の庭球 個人選手權大會〉・《臺灣日日新報》・1934年5月30日・第三版。
- 〈岡山郡各庄 庭球比賽 路竹團優勝〉・《臺灣日日新報》・1934年6月13日・夕四版。
- 〈箕カッブ 爭奪庭球戰 屏東代表選手〉・《臺灣日日新報》・1934年7月29日・第三版。
- 〈專賣官署の親睦庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1934年9月22日・第三版。
- 〈地方時事[篇]〉・《臺灣警察時報》・231 (1935年2月)・頁130。
- 〈庭球大會〉・《臺灣日日新報》・1934年12月20日・第三版。
- 〈軟式庭球〉・《臺灣日日新報》・1934年12月27日・第三版。
- 〈都市對抗庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1935年2月17日・第三版。
- 〈春季庭球戰〉・《臺灣日日新報》・1935年4月14日・第三版。
- 〈軟式庭球大會九月高雄で〉・《臺灣日日新報》・1935年7月14日・第五版。

- 〈臺北團優勝全島軟式庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1935年9月09日，第七版。
- 〈高雄O B 庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1936年1月4日，第十一版。
- 〈體協高雄支部の庭球試合 二日屏東公園で〉，《臺灣日日新報》，1936年7月31日，第九版。
- 〈地方時事[篇]〉，《臺灣警察時報》，243（1936年2月），頁190。
- 〈高雄對團庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年7月31日，第十二版。
- 〈州廳優勝高雄對抗庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年8月02日，第八版。
- 〈熱球・十三校の爭霸 男子中等學校庭球 七、八兩日高雄で開催〉，《臺灣日日新報》，1937年8月4日，第八版。
- 〈第十二回全臺灣男子中等學校庭球 大會個人選手權試合組合せ（高雄）〉，《臺灣日日新報》，1937年8月6日，第八版。
- 〈體協支部主催高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1937年8月24日，第八版。
- 〈南嶺團優勝高雄庭球〉，《臺灣日日新報》，1937年8月30日，第五版。
- 〈高雄壽團庭球〉，《臺灣日日新報》，1938年4月17日，第八版。
- 〈高雄春季庭球 六月五日〉，《臺灣日日新報》，1938年5月19日，第八版。
- 〈州廳團優勝 高雄軟式庭球團體戰〉，《臺灣日日新報》，1938年8月9日，第八版。
- 〈東港奉納庭球〉，《臺灣日日新報》，1938年11月8日，第八版。
- 〈全國の一元化へ日本庭球協會臺灣支部生る 全島庭球界を統制〉，《臺灣日日新報》，1938年12月1日，第八版。
- 〈高雄軟式庭球協會を設立〉，《臺灣日日新報》，1938年12月30日，第八版。
- 〈高雄春季軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年1月11日，第十二版。
- 〈高雄軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年1月24日，第八版。
- 〈屏東春季庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年5月23日，第八版。
- 〈潮州郡庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1939年5月23日，第八版。
- 〈軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1939年5月05日，第五版。
- 〈高雄市内 軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1939年8月19日，第八版。
- 〈日本が育てた准國技 軟式庭球を援護 聯盟が改革運動に再出發〉，《臺灣日日新報》，1939年2月16日，第八版。
- 〈壽友會庭球大會〉，《高雄新報》，1940年1月11日，第七版。
- 〈屏東庭球大會〉，《高雄新報》，1940年2月6日，第七版。
- 〈高雄・屏東元老野球・庭球試合〉，《臺灣日日新報》，1940年2月20日，第八版。
- 〈テニス選手權大會〉，《高雄新報》，1940年2月14日，第七版。
- 〈高雄庭球春季大會〉，《臺灣日日新報》，1940年3月2日，第八版。
- 〈東港郡の春季庭球〉，《臺灣日日新報》，1940年6月6日，第八版。
- 〈高雄市軟式庭球戰〉，《臺灣日日新報》，1940年6月18日，第四版。
- 〈南部專賣庭球〉，《臺灣日日新報》，1940年9月22日，第八版。
- 〈奉祝屏東庭球大會〉，《高雄新報》，1940年12月5日，第三版。
- 〈屏東壯年組庭球大會〉，《高雄新報》，1940年12月5日，第三版。
- 〈岡山郡庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1940年12月1日，第五版。
- 〈厚生省へ提出した臺灣關係體育事項〉，《臺灣日日新報》，1941年6月9日，第一版。
- 〈神戸大商庭球部一行高雄着〉，《臺灣日日新報》，1941年3月17日，第三版。
- 〈體協高雄州支部庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1941年7月24日，第四版。
- 〈高雄市内軟式庭球〉，《臺灣日日新報》，1941年9月13日，第四版。
- 〈完全燈管に敵機退散〉，《臺灣日日新報》，1941年9月13日，第四版。
- 〈高雄庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1942年3月13日，第四版。
- 〈高雄庭球選手權大會成績〉，《臺灣日日新報》，1942年4月15日，第四版。
- 〈全島支部對抗軟式庭球大會〉，《臺灣日日新報》，1942年7月15日，夕二版。
- 〈全島支部對抗庭球 八日から高雄市で〉，《臺灣日日新報》，1942年8月4日，夕二版。
- 〈總產警三部庭球對抗戰〉，《臺灣日日新報》，1942年10月12日，第二版。

五、網路資源

《臺灣大百科全書》。網址：<http://taiwanpedia.culture.tw/web/content?ID=1359>

《臺灣文獻》。網址：http://192.192.13.178:8088/html_show.php?sn=677&open_sn=690#top

